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«ХОТЕЛОСЬ ГУЛЯТЬ, НО РАДИ МЕЧТЫ УЧИЛСЯ»
Выпускник иркутской школы № 15 Александр Сазонов получил 

100 баллов сразу по трем предметам при сдаче ЕГЭ  

Стр. 12–13

Фото Валентина КарповаСтр. 8—9

ЛЮДИ, С КОТОРЫМИ ГОРОД МОЛОДЕЕТ
Накануне Дня молодежи знакомим читателей с командой 
отдела по молодежной политике администрации города 

и «Молодежного центра» Иркутска
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Проверке подверглись 10 адресов, 
а точнее, 10 газонов, на которых чаще 
всего жители округа замечали несо-
блюдение правил автомобилистами. 
Забегая вперед, сообщаем: в ходе рей-
да на зеленых территориях (которые 
зачастую испорчены автомобильны-
ми шинами) были обнаружены 14 на-
рушений — все они зафиксированы, 
и в ближайшее время автовладельцы 
будут приглашены на администра-
тивную комиссию. Им грозит штраф 
от двух до трех тысяч рублей.

Итак, в списке на проверку дворы 
на улицах 2-й Железнодорожной, 
Лермонтова, Геологов, Алмазной, 
Вампилова, Маршала Конева и в ми-
крорайоне Университетском.

— По этим адресам было боль-
шое количество обращений от мест-
ных жителей, — рассказывает 
главный специалист — муници-
пальный инспектор в сфере благо-
устройства отдела коммунального 
хозяйства управления ЖКХ коми-

тета по управлению Свердловским 
округом администрации Иркутска 
Наталья Беляева. — Не всегда граж-
дане корректно оформляют сообще-
ния о нарушителях, поэтому мы 
регулярно выезжаем прямо на ме-
сто, чтобы зафиксировать событие 
(если оно повторяющееся) по всем 
правилам.

Муниципальный инспектор объ-
ясняет, что практика наложения 
штрафов за административные 
нарушения возобновлена 7 апреля 
2025 года — в этот день вступила 
в силу ч. 3 ст. 3 Закона Иркутской 
области от 27 марта 2025 года 

№ 18-ОЗ «Об административной от-
ветственности за отдельные право-
нарушения в области эксплуатации 
и содержания объектов и элементов 
благоустройства (инфраструктуры) 
территорий муниципальных об-
разований Иркутской области» — 
«Размещение транспортных средств 
на территориях, занятых зелеными 
насаждениями, газонами» (ранее 
на нее был наложен мораторий).

Первый адрес, и сразу в точку — 
на улице Лермонтова у дома № 241б 
обнаружены сразу четыре автомоби-
ля на газонах.

— Обратите внимание, — пока-
зывает Наталья Петровна. — Здесь 
благодаря постоянному заезду 
автомобилей трава уже не растет — 
газон испорчен. Кто-то, конечно, 
может считать, что это вовсе не га-
зон и, соответственно, не наруше-
ние, но в законе четко указано, где 
нельзя парковаться.

Читаем примечания к статье № 3 
закона Иркутской области № 18-ОЗ: 
«Для целей применения настоящей 
статьи под газоном понимается по-
крытая травянистой и (или) древес-
но-кустарниковой растительностью 
естественного или искусственного 
происхождения либо предназна-
ченная для озеленения поверх-
ность земельного участка, имею-
щая ограничение в виде бортового 
камня (поребрика, бордюра) и (или) 
граничащая с твердым покрытием 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Светлана, инженер:
— Я никогда не видела 

машин на газоне. Наверное, 
мне повезло. Что касается 
наказания, то оно должно 
быть неотвратимым. Тогда 
нарушать перестанут. Мне 
кажется, было бы удобно сде-
лать на «Госуслугах» такую 
кнопку, куда можно было бы 
пожаловаться на нарушите-
лей — прикрепил фото и все. 
Есть же жалобы по ЖКХ там, 
так почему бы не сделать 
такое по неправильным пар-
ковкам? Мне газоны жалко 
— они же портятся от машин, 
а хочется, чтобы все было 
красивым и ухоженным.

Анна, певица:
— Мне кажется, я такого 

не встречала. А может, про-
сто не обращала внимания. 
В целом это ненормально 
— так делать нельзя. Я знаю, 
что нарушение можно сфо-
тографировать и пойти 
в полицию. Или отправить 
в какой-нибудь популярный 
паблик, который монито-
рят полицейские или кто-то 
еще. Думаю, таким способом 
можно наказать нарушителя. 
Как минимум огласка — это 
неприятно.

Екатерина, визажист, 
бровист:

— Мне кажется, в Иркут-
ске таких нарушителей очень 
много. Например, пройдитесь 
по бульвару Гагарина — уви-
дите там много машин на га-
зонах. Даже в сквере Кирова 
такое есть — возле памятника 
графу Сперанскому. А во дво-
рах так и вовсе. Хочется, чест-
но говоря, подойти и сказать 
водителю, что газон не для 
машины, а для прогулок, пик-
ников, для красоты, чистого 
воздуха. Знаю, что о наруше-
нии можно сообщить, но вот 
детали мне неизвестны.

Марина, сотрудник 
детского сада:

— Я против парковки ав-
томобилей на газонах. Такого 
быть не должно. А если это 
нарушение, значит, наруши-
тель должен быть наказан. 
За испорченный газон нужно 
платить. Я видела такие кар-
тины неоднократно, и меня 
это возмущает, но как можно 
призвать к ответственности 
водителя, я не знаю. Точнее, 
понятно, что нужно фикси-
ровать и сообщать — что-то 
такое я слышала, но вот 
конкретных действий не на-
зову. Нужно изучить вопрос 
и использовать.

Надежда, бухгалтер:
— Видела такие наруше-

ния множество раз! Напри-
мер, рядом с нашим домом 
на Депутатской. Как только 
водители видят какой-то кло-
чок незанятый, сразу ставят 
машину! А если ремонт про-
шел или идет, чуть раскопа-
ли что-то, то водителям сразу 
кажется, что это место для их 
машины. Плохо это, и надо 
реагировать и жаловаться — 
пусть платят штрафы. Но как 
действовать, я не знаю. 
Если все так просто, как вы 
рассказываете, то я возьму 
на вооружение.

«НУЖНА КОПКА НА «ГОСУСЛУГАХ», КУДА ПОЖАЛОВАТЬСЯ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А у вас возникает 
желание наказать водителя за парковку на газоне? Знаете порядок действий?»

Окончание на стр. 11

ИМ ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ
Как в городе борются с водителями, которые паркуются на газонах

Случалось ли вам заезжать 
на машине на зеленую 
зону? С каким чувством 

вы оставляли автомобиль в не-
положенном месте? А если вы 
не водитель, то какие эмоции 
испытываете, видя заставленные 
автомобилями лужайки во дво-
рах? Пытались ли с этим как-то 
бороться? А стоило бы! Система 
работает — в этом убедилась ре-
портерская группа «Иркутска»: 
мы побывали недавно в Сверд-
ловском округе Иркутска, где со-
стоялся совместный рейд сотруд-
ников администрации города 
и полиции по выявлению нару-
шений правил парковки. А имен-
но — оставление автомобилей 
на городских газонах.

С прохожими на улицах города общалась Ирина Белец. Фото автора

Так выглядит снимок — фиксация нарушения, снятый камерой телефона 
через специальное приложение (оно позволяет прямо на фото отображать 
дату, время и место события). В кадре — автомобиль на газоне, его госномер 
отчетливо читается, а на заднем плане мы видим конкретное узнаваемое 
здание — ледовый дворец «Байкал». Такой снимок, направленный на элек-
тронный адрес администрации округа, позволит подтвердить нарушение 
и назначить автомобилисту предупреждение или штраф

Сообщи о нарушителе!
Куда пожаловаться 

на машину, «захватившую» 
газон? Сообщения о нару-
шителях, подтвержденные 
фотофиксацией с указанием 
места и времени, можно 
направлять в комитеты 
по управлению округами 
по электронной почте:
Свердловский округ —  

sv_okr@admirk.ru
Октябрьский округ —  

okt_okr@admirk.ru
Правобережный округ — 

prav_okr@admirk.ru
Ленинский округ —  

l_okr@irkadm.ru
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ  
СРЕДА ГОРОДА

В этот день на минувшей неделе мэр Иркутска 
Руслан Болотов вручил стипендии лучшим 

студентам и поздравил лучших выпускников

Сразу два отличных 
мероприятия про-
шли в городе в среду, 

25 июня. Сначала Руслан 
Болотов в торжественной 
обстановке конференц-за-
ла Байкальского государ-
ственного университета 
вручил стипендии мэра 
Иркутска студентам (51 
человек из 38 учебных за-
ведений получили поощ-
рение от главы города!). 
А позже, во второй полови-
не «интеллектуальной сре-
ды», Руслан Николаевич 
провел прием мэра для 
выпускников иркутских 
школ «Надежда нации».

Стипендия мэра вручается 
лучшим студентам Иркутска 
с 2010 года за особые достиже-
ния в учебе, науке, творчестве 
и общественной деятельности. 
В 2022 году по инициативе главы 
города Руслана Болотова ее уве-
личили вдвое — с 15 до 30 тысяч 
рублей. За 15 лет существования 
программы стипендию мэра 
получили более 600 (!) студен-
тов. В этом году на поддержку 
талантливой молодежи из город-
ского бюджета направлено более 
1,5 млн рублей.

Отбор кандидатов на поощре-
ние стипендией мэра проводят 
администрации учебных заведе-
ний (вместе с органами студенче-
ского самоуправления). Учиты-
ваются не только академические 
успехи, но и достижения в на-
учной работе, творчестве, спорте 
и общественной деятельности.

«Сегодня мы награждаем 
лучших студентов нашего города. 
Тех, кто продемонстрировал бле-
стящие успехи в учебе и спорте, 
науке и творчестве, общественной 
работе. 27 стипендиатов обуча-
ются в техникумах и колледжах. 
Это свидетельствует о престиже 
и качестве среднего профессио-
нального образования в столице 
Прибайкалья. Это будущие инже-
неры, медики и педагоги, аграрии 
и работники культуры. Хочется 
верить, что каждый из вас будет 
трудиться на благо родного Ир-

кутска и его жителей» — такими 
словами мэр Иркутска Руслан 
Болотов начал торжественную 
церемонию для студентов города.

Кто отличился в этом году? 
Среди стипендиатов-2025 — 
представители ведущих вузов 
и колледжей города: Иркутского 
государственного университета, 
Иркутского национального ис-
следовательского технического 
университета, Байкальского 
государственного университета, 
Иркутского государственного 
медицинского университета, 
а также профильных техникумов 
и колледжей.

Второй площадкой позитива, 
гордости и уважения к знаниям 
в минувшую среду стал зри-
тельный зал драмтеатра имени 
Охлопкова. Там прошла торже-
ственная церемония награждения 
лучших выпускников 2025 года 
«Надежда нации». С успешным 

окончанием школы ребят поздра-
вили мэр города Руслан Болотов 
и начальник департамента обра-
зования администрации Анжела 
Головко.

В мероприятии приняли уча-
стие золотые медалисты, выпуск-
ники, получившие наивысший 
балл на ЕГЭ, их родители, руково-
дители и педагоги образователь-
ных организаций.

Глава города выразил слова 
благодарности педагогам и на-
ставникам, которые сопровожда-
ли выпускников на нелегком пути 
длиной в 11 лет, а также родите-
лям — за воспитание и поддержку 
детей.

Руслан Болотов вручил стату-
этки «Надежда нации — 2025» 17 
школьникам, получившим 100 
баллов на ЕГЭ, и «Учитель-про-
фессионал» — педагогам, подго-
товившим их. Мэр отдельно отме-
тил Александра Сазонова (СОШ 
№ 15), набравшего 300 баллов 
на ЕГЭ, лично передав ему атте-
стат об образовании. Подобный 
результат в Иркутске был достиг-
нут только в 2016 году. (Интервью 
с Александром читайте на стр. 12 
этого номера «Иркутска», кото-
рый вы держите в руках. — Прим. 
ред.)

И кстати! Как проанализиро-
вали в департаменте образования 
администрации Иркутска, больше 
всего выпускников-отличников 
в Лицее ИГУ, лицее № 3, гимна-
зии № 25 и СОШ № 19.
Подробный репортаж с це-

ремонии «Надежда нации», 
мини-интервью с ребятами-
медалистами и стобалльни-
ками по ЕГЭ читайте в следу-
ющем номере «Иркутска».

Наталья Вяземцева
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

КАК ГОРОД ОТМЕТИТ 
ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ?

Скучно не будет: два дня  
(28 и 29 июня) на двух площадках 
(у Дома молодежи и на острове 

Юность) будут идти мероприятия

28  июня, в субботу, на площади 
Конституции (ул. Декабрьских 
Событий, 102/1) состоится мас-

штабное празднование под девизом «Знай. 
Люби. Гордись. Приумножай». Гостей ждет 
насыщенная и разнообразная программа: 
от творческих выступлений и мастер-клас-
сов до интерактивных игр, технологий 
будущего и диалога с губернатором Иркут-
ской области Игорем Кобзевым.

На площади будут работать более 10 тематиче-
ских площадок. Посетители смогут попробовать 
себя в 3D-печати, VR-играх, тетрис-чемпионате, 
настольных битвах, рэп-батлах и даже побороться 
в армрестлинге со студентами и преподавателями.

Состоятся мастер-классы по эффективным пре-
зентациям, профориентационные сессии от моло-
дежного совета Иркутской нефтяной компании, 
образовательные квесты и интеллектуальные игры. 
Работу киберплощадок и образовательного кварта-
ла дополнит уникальная интерактивная игра «Цен-
ности» от проекта «Твой ход».

А на следующий день, в воскресенье, 29 июня, 
с 12.00 до 21.00 на острове Юность пройдет первый 
городской молодежный фестиваль «Ё-ность.фест». 
Мероприятие организовано МБУ «Молодежный 
центр» при поддержке управления по физической 
культуре, спорту и молодежной политике админи-
страции Иркутска.

Это событие станет площадкой для творче-
ской и спортивной самореализации молодежи. 
В программе:

     Спортивные турниры по баскетболу, теннису 
и воркауту

     Творческие мастер-классы и арт-площадки

     Ярмарка локальных проектов «Маркет на Анга-
ре»

     Конкурсы аэрографии

     Танцевальные соревнования и выступления 
кавер-групп

     Лазертаг и самокатные гонки
— «Ё-ность.фест» направлен на раскрытие по-

тенциала молодежи, популяризацию здорового об-
раза жизни и создание новых городских традиций. 
Каждый найдет для себя интересную площадку. 
Ведь молодость — это не про возраст, а про энергию 
и состояние души, — отметил начальник отдела 
по молодежной политике Илья Токарев.

Студентка биолого-почвенного факультета ИГУ Татьяна Вавилина 
только что получила стипендию мэра Иркутска Руслана Болото-
ва за успехи в научной деятельности. «Я провожу эксперименты 
на лабораторных крысах и по итогам пишу научные статьи. Мно-
гие из них уже опубликованы, и за годы моей учебы таких мате-
риалов набралось достаточно», — рассказала Татьяна «Иркутску». 
И добавила: «Здорово, что администрация нашего города дает 
возможность будущим ученым и специалистам в разных областях 
проявить себя»

Вторая половина дня «интеллектуальной среды» в Иркутске: 
Руслан Болотов вручает золотым медалистам статуэтки с грави-
ровкой «Лучшему выпускнику от мэра Иркутска» во время цере-
монии «Надежда нации». 378 парней и девушек окончили в этом 
году школы, гимназии и лицеи города с золотом!

Фестиваль «Ё-ность.фест» организован при под-
держке партнеров. Это команда проекта «Голос 
улиц», Клуб молодых архитекторов, Easy School 
и другие. Участников ждут розыгрыши призов 
и памятные сувениры

Андрей Романов
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ДОБЕЖАЛИ ДО РЕКОРДА
Более четырех тысяч участников вышло на старт 

Иркутского Международного Слата Марафона — 2025

В субботу, 21 июня, в городе 
прошел VII Иркутский Междуна-
родный Слата Марафон. В этом 
году в мероприятии приняли 
участие рекордное количество лю-
бителей бега — было зарегистри-
ровано 4212 человек из 21 региона 
России, а также Китая, Германии 
и Кыргызстана.

Основными дистанциями были 
10 и 21 км. Дистанция «Слата 
Фан-Ран» — 3 км, по традиции, 
стала самой многочисленной 
по количеству заявок — 2270, 63 % 
из них — это представительницы 
женского пола. Мужчины чаще 
отдавали предпочтение длинным 
дистанциям. На 10 км зарегистри-
ровались 1017 человек, а на 21 км 
— 285. Дистанция Слата Kids про-
тяженностью 1 км собрала более 
600 детей.

— Такие мероприятия объеди-
няют единомышленников и пока-
зывают, что массовая физическая 
культура и спорт доступны, со-
храняют заложенные спортивные 
традиции, а также вовлекают 
в ведение здорового образа жизни 
детей и молодежь. И мы прикла-
дываем все усилия, чтобы Слата 
Марафон вошел в ежегодную 

Самое масштабное беговое событие 
Восточной Сибири и Дальнего Вос-
тока состоялось в минувшую субботу 

на маршруте, проходящем по историческо-
му центру Иркутска. Большой спортивный 
праздник уже в седьмой раз провели компа-
ния «Слата» и оргкомитет «Марафоны БАМ».

Яркое беговое событие посетили жители не только Иркутска 
и Иркутской области, но также Китая, Германии и Кыргызстана, 21 
региона России: Московской, Ленинградской, Калининградской, 
Новосибирской, Кемеровской, Сахалинской областей, а также 
Забайкальского, Красноярского, Алтайского, Краснодарского, При-
морского, Хабаровского краев, Республики Бурятии и др.

Абсолютные 
победители 2025 года
Дистанция 10 км, 
абсолютный зачет
Мужчины:
1. Измайлов Александр Сергее-

вич (Иркутск), 33 года,— 33:51
2. Садыков Мансур Николае-

вич (Иркутск), 25 лет,— 34:18
3. Хамкалов Роман Дмитрие-

вич (Кырен), 26 лет,— 34:36
Женщины:
1. Харитонова Валерия Алексе-

евна (Северск), 30 лет,— 38:10
2. Егорова Наталья Геннадьев-

на (Улан-Удэ), 36 лет,— 40:19
3. Богатикова Софья Андреевна 

(Иркутск), 22 года,— 40:57

Дистанция 21 км, 
абсолютный зачет
Мужчины:
1. Шергин Максим Александро-

вич (Саянск), 29 лет,— 1:12:32
2. Нечпай Сергей Викторович 

(Ангарск), 43 года,— 1:13:01
3. Кондратенко Никита Сергее-

вич (Иркутск), 21 год,— 1:14:48
Женщины:
1. Родионова Маргарита 

Александровна (Иркутск), 
38 лет,— 1:26:32

2. Молчанова Наталья Олегов-
на (Иркутск), 28 лет,— 1:28:25

3. Тохтобина Елена Яновна 
(Абакан), 44 года,— 1:29:53

Подробная информация 
на официальном сайте проекта 
irkutskmarathon.com.

Одно из основных достоинств 
крупнейшего бегового меро-
приятия в Иркутске — его до-
ступность для людей разного 
возраста и разной физической 
подготовки. В забеге участво-
вали родители с колясками, 
с детьми на плечах или рука 
в руке, с собаками на поводке, 
с трекинговыми палками…

историю города не только как массовое беговое со-
бытие, но и как семейный праздник, — поделился 
управляющий директор торговой сети «Слата» 
Дмитрий Ишевский.

Беговое сообщество растет с каждым 
годом, и Слата Марафон занял почетное 
и достойное место в череде городских 
событий благодаря высокому интересу 
со стороны горожан, жителей области 
и гостей из других регионов и стран.

— Иркутский марафон в этом году 
продемонстрировал рекордное количе-
ство участников и географию — это был 
настоящий международный праздник бега 
и спорта в центре Иркутска. 4 страны, 21 регион 
РФ, 78 муниципалитетов, более 600 клубов и орга-
низаций. Такое возможно только при слаженной 
синергичной работе всех вовлеченных сторон 
организации забега — оргкомитета мероприятия 
с богатым опытом и уровнем компетенций, адми-

нистрации Иркутска, силовых структур, что позво-
лили сделать красивый маршрут с историческими 
видами в центре города, огромного волонтерского 

корпуса и, конечно же, при поддержке и мак-
симальной вовлеченности в проект титуль-

ного партнера — торговой сети «Слата», 
— подчеркнул руководитель оргкомитета 
«Марафоны БАМ» Артем Детышев.

Чемпионы получили заслуженные 
медали, грамоты и ценные подарки 

от организаторов и партнеров меропри-
ятия, разыграв призовой фонд. Каждый 

участник на всех дистанциях получил 
медаль финишера. На седьмой медали, в год 

80-летия Великой Победы, был отчеканен облик 
знакового места на карте Иркутска — мемориала 
«Вечный огонь».

Яна Абалымова
Фото пресс-службы компании «Слата» 

и оргкомитета «Марафоны БАМ»

Марафон в цифрах
     4212 человек — участ-
ники!
     3 км — 2270 человек
     10 км — 1017 человек
     21 км — 286 участников
     Более 600 детей уча-
ствовали в детском забеге 
«Слата-кидс 1 км»
     Мужчин — 2014 участни-
ков (48 %)
     Женщин — 2196 участ-
ниц (52 %)

Самый 
взрослый 

участник мара-
фона — Альвина 
Кодгачинова 
из Иркутска, 

86 лет.
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«ПОМОГАЛИ, ПОМОГАЕМ И БУДЕМ ПОМОГАТЬ»
Мэр Иркутска Руслан Болотов съездил к добровольцам Комитета семей 

воинов Отечества

Сейчас самая острая потребность у бойцов в зоне 
проведения спецоперации — в вещах, помогающих 
им адаптироваться после полученных ранений. По-
этому добровольцы ежедневно шьют индивидуаль-
ные перевязочные пакеты, бандажи на руку, чехлы 
на аппарат Илизарова, специальное белье и ботинки, 
которые можно надеть на гипс. Многие, кто трудит-
ся в Комитете семей воинов Отечества, потеряли 
на СВО своих близких. Говорят, что после этого ра-
бота здесь приобретает для них особый смысл.

Мэр Иркутска Руслан Болотов пообщался с жен-
щинами (а их здесь абсолютное большинство. — 
Прим. авт.), посмотрел, как быстро, четкими привыч-
ными движениями они собирают для наших бойцов 
индивидуальные перевязочные пакеты (ИПП). 
Поскольку это средство первой помощи, то на пере-
довой пригодится всегда. В месяц таких ИПП они де-
лают до двух тысяч штук, в зависимости от наличия 
материалов, которые им предоставляют меценаты.

— Закупаем для этого гемостатик (это кровооста-
навливающее средство. — Прим. авт.), пленку, чтобы 
кровь не просачивалась, бинты, марлю, сшиваем 
и складываем их определенным образом. Получает-
ся индивидуальный перевязочный пакет, — расска-
зала мэру Татьяна Непутаева. — На передовой такие 
средства первой помощи очень нужны.

Направлений работы у Комитета семей воинов 
Отечества очень много. Одно из важнейших — по-
иск пропавших без вести. Только у двоих волонтеров, 
с которыми нам удалось поговорить, нашли двоих 
погибших сыновей, чтобы их можно было предать 
земле со всеми соответствующими почестями.

— Организована группа добровольцев, которая 
занимается поиском пропавших без вести участни-

В Иркутске работают десятки организаций, 
которые собирают гуманитарную помощь 
для воинов СВО, шьют для них снаряже-

ние, обмундирование, собирают перевязочные 
материалы. Одна из них уже несколько лет дей-
ствует в Ленинском округе — это региональный 
Комитет семей воинов Отечества. Недавно там 
побывал мэр Руслан Болотов.

Как оказать 
помощь?
Все, кто хочет 

и может помочь 
бойцам, а также те, 
кто в ней нуждается, 
могут обратиться 
в Ленинское отделе-
ние Комитета семей 
воинов Отечества 
по адресу: 15-й Со-
ветский переулок, 2. 
Тел. 8 (914) 956-19-09.

Иркутянка Татьяна Непутаева — доброволец Коми-
тета семей воинов Отечества. Татьяна переживает 
сейчас большую утрату: 31 мая она похоронила сына 
Алексея, который погиб в зоне боевых действий СВО. 
«То, что я здесь делаю, помогает мне самой. Надеюсь, 
что мой труд поможет и другим ребятам», — расска-
зывает Татьяна. На снимке — идет процесс изготовле-
ния индивидуальных перевязочных пакетов

Мэру Иркутска Руслану Болотову в Комитете семей 
воинов Отечества показали, какие удобные одеяла 
шьют волонтеры из кусков мебельной ткани, которые 
им предоставляют предприятия. Они со специальными 
петлями, то есть в случае необходимости могут исполь-
зоваться и как носилки

ков СВО, — сообщила заместитель руко-
водителя регионального штаба Комитета 
семей воинов Отечества Ольга Торохова. 
— Для этого мы сотрудничаем с уполно-
моченным по правам человека в Иркут-
ской области Светланой Николаевной 
Семеновой, с нашими военкоматами 
и военной прокуратурой, на постоянной 
связи с нашими бойцами.

Ольга Торохова заручилась поддерж-
кой мэра Иркутска Руслана Болотова 
в обеспечении материалами для пошива, 
закупке медикаментов и приспособлений 
для перевозки лекарств, техники и мебе-
ли для работы и хранения вещей.

— Ежедневно здесь трудятся люди 
тыла, в основном это женщины! Очень 
важное направление они взяли на себя, 

и мы им за это благодарны. Низкий им 
поклон. Некоторые из них потеряли сво-
их сыновей и мужей на СВО и сегодня 
работают для того, чтобы у наших ребят 
на передовой было все необходимое. 
И тем важнее их вклад в наше общее дело 
— приближение Победы, — отметил Рус-
лан Болотов. — Мы помогали, помогаем 
и будем помогать таким организациям, 
у нас есть четкий алгоритм такой работы. 
На встрече обсудили, какая помощь необ-
ходима комитету для более эффективной 
деятельности. Будем прорабатывать во-
просы приобретения мебели, оборудова-
ния и материалов для шитья.

Ольга Королева. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска
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МЕНЯЕМ ПУСТЫРЬ НА «АЛЛЕЮ ЗДОРОВЬЯ»
Симпатичное общественное пространство с нуля 

строят в Ново-Ленино

«Аллея здоровья» — это новый 
сквер, или, вернее, даже что-то вроде 
променада на месте пустыря у глав-
ного корпуса здания «Фармасинте-
за». Работы на объекте начались сра-
зу, как только стало тепло, с 1 апреля, 
и планируется завершить их до 1 ок-
тября. Бывший пустырь меняется 
к лучшему силами городской власти 
и «Фармасинтеза»: это совместный 
проект. На заводе трудятся более 
2000 человек, и конечно, им хочется 
видеть возле своей работы ухоженное 
пространство. Кроме того, для ком-
форта сотрудников здесь построят 
здание пропускного пункта.

— Мы благодарны администра-
ции города за поддержку нашей 
инициативы по реализации этого 
совместного проекта. 50 процентов 
этого земельного участка, 
находящегося в муници-
пальной собственно-
сти, благоустраиваем 
за счет собственных 
средств, — рассказал 
«Иркутску» прямо 
на месте стройки 
аллеи генеральный 
директор АО «Фар-
масинтез» Евгений 
Орачевский. — В нашу 
зону ответственности 
входит организация цен-
трального прохода в керамо-
граните с лестничными маршами 
с соблюдением общей концепции 
от Розы Люксембург до главного зда-
ния компании, а также приведение 
в надлежащий вид существующего 
проезда. Будет уложена плитка, вы-
полнено озеленение и смонтирована 
интерьерная подсветка.

Территория стала одним из ли-
деров рейтингового голосования 

прошлого года. Ее выбрали более 
9,5 тысячи иркутян. И сейчас жители 
Ново-Ленино не скрывают радости, 
что их микрорайон украсит еще 
одно современное общественное 
пространство.

— Я здесь живу практически 
с рождения. Приятно, что 

в Ленинском округе по-
явится еще одно новое 

общественное простран-
ство, где можно будет 
отдыхать и гулять всей 
семьей, — делится 
эмоциями замести-
тель руководителя 
регионального штаба 
комитета семей воинов 

Отечества Ольга Торо-
хова. — Рядом находится 

игровая комната, и теперь, 
возвращаясь оттуда с детьми 

(их у меня трое), мы сможем про-
водить тут время.

По словам начальника департа-
мента городской среды администра-
ции Иркутска Елены Юргановой, 
темп работ сейчас высокий. Уже 
демонтировали старые покрытия, вы-
рыли траншеи под прокладку кабеля, 
уложили нижний слой основания 
на тротуаре, приступили к верхне-

му. Завершается разработка грунта 
и установка бордюров вдоль пешеход-
ных дорожек.

— Хороший проект, удобный для 
жителей! Убежден — пространство бу-
дет востребовано горожанами. Сквер 
здесь делаем практически с нуля, 
и это один из первых таких при-
меров в Иркутске. Благоустройство 
идет комплексно, в симбиозе бизнеса 
и городских властей, фактически 
мы получим территорию в два раза 
больше, чем если бы делали ее только 
на вложения из бюджета, — отметил 
Руслан Болотов. — Мы создаем свою 
часть «Аллеи здоровья» в рамках 
президентского проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды», 
а АО «Фармасинтез» обустраивает 
примыкающую территорию. Более 
того, компания за свой счет разраба-
тывала проект «Аллеи здоровья». Это 
хороший пример социальной ответ-
ственности, когда неравнодушные 
предприниматели реализуют важные 
для города инициативы. В результате 
на фактически пустующем участке 
появится комфортное место отдыха 
для жителей Ленинского округа.

Елена Алексеева
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Место для прогулок вот-вот 
появится в Иркутске на ме-
сте пустыря возле здания 

АО «Фармасинтез» на улице Розы 
Люксембург. После окончания работ 
на объекте жителей Ново-Ленино 
ждет променад между ароматами си-
рени и хвоей голубых елей, которые 
здесь высадят. Мэр Иркутска Руслан 
Болотов давно говорит, что город-
ская власть работает над повышени-
ем привлекательности Ленинского 
округа как территории комфортного 
проживания. Школы, детские сады, 
ремонт дорог — все процессы пере-
мен к лучшему активизированы в по-
следние годы. А строительство новой 
территории — «Аллеи здоровья» — 
еще один кирпичик в эту стену успе-
ха. Поэтому журналист «Иркутска» 
вместе с мэром города посмотрела 
на ход работ в этом месте.

Уже угадываются очертания будущей 
прогулочной зоны между зелеными 
насаждениями в «Аллее здоровья» 
(ее создают прямо сейчас в Ново-Лени-
но, возле главного корпуса предпри-
ятия «Фармасинтез»). Часть территории 
покроют асфальтом, а остальное про-
странство (почти 1700 квадратных ме-
тров) будет уложено тротуарной плит-
кой. Разумеется, заборчики, скамейки, 
урны, светильники — все, что положено 
при благоустройстве, появится после 
земляных работ. Процесс идет пол-
ным ходом: руководитель подрядной 
организации Тигран Шагинян отчитался 
перед мэром, что график опережается!

РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ ДЛЯ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ

Город проверяет, 
как подрядчики 

исправляют недочеты 
на объектах

В рамках гарантийных 
обязательств в Ир-
кутске повторно об-

следовали общественные 
территории, благоустро-
енные в 2024 году по феде-
ральной программе «Фор-
мирование комфортной 
городской среды». На объ-
екты выехали начальник 
департамента городской 
среды администрации 
Иркутска Елена Юргано-
ва, депутаты думы города 
и представители подряд-
ных организаций.

Первой точкой посещения стал 
парк «Комсомольский».

— Подрядчик должен был 
до 1 июня устранить замечания 
по третьему этапу благоустрой-
ства территории. Они были 
обнаружены при первичном 
обследовании весной этого года. 
К сожалению, у него не получи-
лось в полной мере это сделать. 
Сейчас заново прошли с ним 
по объекту. Выявили неровности 
укладки и разносорт плитки, — 
отметил депутат думы Иркутска 
Артур Бектемиров.

По данной общественной 
территории администрация 
Иркутска направит пакет до-
кументов в суд, который обяжет 
ответственных лиц исправить 
недочеты.

Следующим объектом стал 
сквер «Ирис» на бульваре Ряби-
кова. Здесь комиссия провела 
промежуточный контроль вы-
полнения работ по гарантийным 
обязательствам.

— Срок устранения замечаний 
по этой территории — 1 июля. 
Подрядной организации не-
обходимо переложить плитку 
на части прогулочных дорожек 
и резиновое покрытие, укре-
пить игровой детский комплекс, 
переустановить качели, досеять 
газон, заменить саженцы дере-
вьев, которые не пережили зиму, 
— прокомментировала Елена 
Юрганова.

Аналогичные мероприятия 
с плиткой, газоном и озелене-
нием предстоит выполнить под-
рядчику на бульваре Солнечном 
в тот же срок. Кроме того, нужно 
будет покрасить перголы.

В случае, если недочеты 
по этим общественным простран-
ствам не исправят, в суд также 
будут направлены претензии.

Очевидно: новая территория будет красивой, простор-
ной, современной. Мэр Иркутска Руслан Болотов, дирек-
тор АО «Фармасинтез» Евгений Орачевский и местные 
жители только что посмотрели презентацию проекта 
будущей «Аллеи здоровья». Половину расходов, кстати, 
взял на себя «Фармасинтез»

Фрагменты презентации будущей «Аллеи здоровья»: 
просторная территория, будет где гулять. Планируется 
приличный объем озеленения: только голубых елей 
(крупномеров, до 2,5 метра высотой!) высадят14 штук. 
Также территорию украсят рябины, спирея, сирень 
и ухоженные газоны. И обратите внимание — на цен-
тральном газоне появится местный арт-объект: над-
пись огромными вертикальными буквами «Фармасин-
тез». В общем, новое пространство обещает быть очень 
красивым

В городе 
прямо сейчас 

благоустраивают 
шесть общественных 

пространств: парк «Ком-
сомольский», «Аллею 

здоровья», северную часть 
острова Юность, террито-
рии у танка «Иркутский 
комсомолец», в Пади 
Долгой и на площа-

ди Декабри-
стов.

В этом году в парке «Комсо-
мольский» в Ленинском округе 
пройдет уже четвертый этап 
благоустройства. Очевидно, что 
парк заметно преобразился. 
Но внимательные глаза специ-
алистов администрации города 
находят, что нужно исправить: 
в «Комсомольском», например, 
подрядчику указали на качество 
укладки плитки

Наталья Вяземцева
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска
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ПОДПОЛКОВНИК ЛУНЕВ ИЗ ОКРУГА № 17
Депутат городской думы и руководитель фонда «Любимый город» 

убежден, что главное — правильно расставить приоритеты

Михаил Лунев — коренной иркутянин. Окончил 
два вуза: Иркутский государственный технический 
университет, где получил экономическое образование, 
а также после учебы в институте народного хозяйства 
(БГУ) имеет диплом юриста. 20 лет работал в системе 
МВД в отделе по борьбе с экономическими престу-
плениями, в управлении по борьбе с организованной 
преступностью и коррупцией. Сейчас Михаил Лунев 
— подполковник полиции в отставке, директор фонда 
«Любимый город», депутат думы Иркутска. В семье 
Михаила Николаевича и его супруги Марины растут 
дочки-двойняшки Софья и Мария.
—  В ноябре прошлого года мы с вами уже 

встречались в редакции, и разговор в основ-
ном строился вокруг депутатских планов 
Михаила Лунева. Сегодня уже можем обсуж-
дать какие-то итоги. Например, как вы ис-
пользуете средства Фонда поддержки изби-
рательных округов?

— Средства фонда, это 15 миллионов рублей, 
в моем избирательном округе распределены на ло-
кальное благоустройство 10 дворовых территорий 
— это девять миллионов рублей, и остальное — на под-
держку школы № 21 и двух детских садов, № 40 
и № 72. Кроме этого, мы с депутатами соседних окру-
гов Михаилом Булдаковым и Александром Квасовым 
консолидировали усилия и средства для того, чтобы 
решить ряд проблем, связанных с благоустройством 
смежных территорий. Иркутск — наш общий дом, 
и не должно здесь быть чужих проблем.
—  Мне кажется, вы затронули очень важ-

ную тему консолидации усилий депутатов 
при решении проблем, которые ставят перед 
властью люди. Есть в сегодняшней думе 
консенсус в определении приоритетов — где 
раньше начать ремонт, куда в первую оче-
редь направить деньги?

— Это принципиальный вопрос, и он касается 
не только каких-то мелких проблем, на которые из-
биратели обращают внимание депутатов. Это часто 
касается и стратегических вопросов, связанных с раз-
витием города. Возьмем, к примеру, улицы Пискунова 
и Лыткина — важные транспортные артерии Иркут-
ска, где должны в ближайшие годы пройти ремонт 
и реконструкция по федеральным программам. Обе 
пересекают несколько избирательных округов, и ко-
нечно, каждому депутату хочется, чтобы на его тер-
ритории дороги побыстрее стали красивыми и безо-

пасными. Но при определении приоритетов у нас нет 
этого перетягивания одеяла на свою сторону. Вместе 
с Михаилом Булдаковым, Владимиром Мунхановым, 
другими депутатами мы работаем консолидированно, 
направляем запросы, вместе смотрим, какие нюансы 
надо учесть на этапе проектирования. И каждый готов 
уступить ради интересов города.
—  То есть можно вас охарактеризовать 

как депутата, лояльного по отношению к ис-
полнительной власти?

— Не как лояльного, но как объективного, думаю, 
можно. Я — экономист, вижу и понимаю, куда деталь-
но распределяются средства бюджета, и сам, вместе 
с другими депутатами, эти расходы утверждаю.

Несправедливо всю ответственность за то, что 
на какие-то нужды не хватает денег, переносить на ис-
полнительную власть в чистом виде.
—  С какими вопросами приходят к вам 

в приемную избиратели?
— С самыми разными, вплоть до решения каких-то 

житейских. Недавно пришли две женщины с улицы 
Аэрофлотской и рассказали, что в их доме живет ба-
бушка с деменцией. В квартире антисанитария, плюс 
дом газифицированный и есть опасность, что старуш-

ка просто забудет однажды выключить плиту. Пошли 
в газовую службу, перекрыли ей доступ к газу, купили 
и установили безопасную электроплитку, провели 
у нее в квартире субботник, с участием, кстати, этих 
двух женщин и других соседей, обратились в социаль-
ные службы, начали искать родственников.

В этой истории очень важно, что женщины не про-
сто обозначили проблему, а тоже активно подключи-
лись к ее решению. Зачастую как бывает: приходит 
человек, излагает просьбу и самоустраняется. Такой 
потребительский подход — пусть кто-то придет и сде-
лает — надо в обществе изживать, менять психологию.
—  Фонд «Любимый город» — это большая 

работа по сборам гуманитарных грузов, 
их доставке на фронт. Это кроме мате-
риальной пользы тоже способ изменить 
психологию?

— Я всегда и везде говорю, что «Любимый город» 
— это не военный фонд, это организация, которая под-
держивает тех, кто больше всего нуждается в помощи. 
Расставляя приоритеты (а это самое важное, на мой 
взгляд, — правильно расставить в жизни приоритеты), 
Победа в специальной военной операции — это глав-
ное, что требует в настоящий момент привлечения 
максимальных усилий и ресурсов. Но параллельно мы 
занимаемся и организацией массовых мероприятий, 
и военно-патриотическим воспитанием, и проведе-
нием субботников. Как только закончится СВО, все 
ресурсы, все люди, которых сплотила эта работа, весь 
опыт будут направлены на решение других задач.

А то, что психология людей меняется, я вижу каж-
дый день — в школах, в молодежных организациях, 
общаясь с избирателями. Такие понятия, как любовь 
к Родине, патриотизм, перестали быть пустым зву-
ком. Эти ценности стали для многих по-настоящему 
приоритетными.
—  Сегодня для политика важное значение 

имеет его узнаваемость в социальных сетях, 
таких как «Телеграм», «ВКонтакте», «Одно-
классники». Вы ими пользуетесь? Испытыва-
ете потребность поделиться своими мысля-
ми, рассказать о делах, о планах?

— До 2022 года меня не было ни в одной социаль-
ной сети. Я работал в полиции, и моя работа не пред-
полагала публичности. Когда я возглавил фонд, а за-
тем участвовал в выборах в думу, мне нужно было 
зарегистрироваться в мессенджерах — написать свое 
имя, фамилию, предпочтения. Не скрою, я испытывал 
определенный психологический барьер, но недолго. 
Сейчас у меня есть страницы и в ТГ, и в соцсетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники». Посты пишу в ос-
новном сам. Иногда не хватает времени, прошу по-
мощников, объясняя, что нужно сообщить. Сам факт 
обсуждения и осуждения в публичном поле я прини-
маю как данность текущего исторического момента.

У меня были сложные, очень конкурентные вы-
боры в 2024 году. Мои оппоненты применяли самые 
грязные пиар-технологии, и такое резкое вхождение 
в информационное пространство, где ты представ-
лен в максимально негативном свете, было хорошей 
школой. Я достаточно стрессоустойчивый, чтобы этот 
опыт пережить и извлечь из него пользу. Сегодня 
я считаю социальные сети эффективным инструмен-
том коммуникации с теми людьми, кто сотрудничает 
с фондом и кто хочет донести до меня информацию 
как до депутата.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова и из архива Михаила Лунева

Депутата думы Иркутска Михаила Луне-
ва многие иркутяне наверняка хорошо 
знают по его работе в благотворитель-

ном фонде «Любимый город», который был 
создан более двух лет назад. Организация 
оказывает помощь нашим землякам — участ-
никам спецоперации и их семьям, а также 
активно участвует в общегородских волон-
терских проектах, субботниках, благотвори-
тельных акциях. В думу Михаил Николаевич 
впервые был избран в сентябре прошлого 
года. Он представляет интересы избирате-
лей округа № 17. О том, что сделано за время 
работы в представительном органе, о планах 
и о фонде «Любимый город» Михаил Лунев 
рассказал «Иркутску».

Депутат Михаил Лунев в гостях у редакции «Ир-
кутска». Поговорили с Михаилом Николаевичем 
(он, кстати, подполковник полиции в отставке! 
— Прим. авт.) о том, что происходит в жизни 
и на территории избирательного округа № 17, как 
дела в фонде «Любимый город», который помога-
ет нашим землякам на СВО (Михаил Лунев руко-
водит этой благотворительной организацией)

Жители избирательного округа № 17 хорошо знают Михаила Николаевича. Часто встречи 
с горожанами проводятся прямо во дворах, но нередко, увидев своего депутата на улице, 
люди подходят к нему со своими предложениями. Например, так было во время проверки 
ремонта дороги на Пискунова: к депутату подошла женщина (этот момент на фото) и по-
казала опасный пешеходный участок. Там зимой, спускаясь по крутой скользкой поверх-
ности, люди скатываются прямо на проезжую часть. Михаил Лунев и Александр Квасов, 
депутаты двух смежных округов, приняли решение консолидированно устранить пробле-
му. На спуске будет оборудована лестница

За два года работы в благотворительном фонде «Любимый город» 
у Михаила Лунева сложилась команда, которая поддерживает все до-
брые начинания. Волонтеры не только помогают фронту, собирая гума-
нитарную помощь (фонд ежемесячно отправляет землякам «за ленточ-
ку» две фуры с техникой, оборудованием, масксетями), но и участвуют 
в общегородских акциях, организуют субботники и сами принимают 
в них активное участие
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компания» был получен отказ в выдаче технических параметров 
для проектирования, поэтому начали искать другие объекты 
на переуступку мощности спортивному центру.

По инициативе депутата Павла Кудеева рассмотрели пер-
спективу строительства нового здания школы № 34. Земель-
ный участок позволяет разместить учебный блок на 1250 мест. 
Однако необходимо изменить зону охраны объекта культурного 
наследия.

Не остается без внимания и ремонт социальных учреждений. 
Депутата Юрия Коренева интересовали изменения в решении 
вопроса по ремонту стадиона школы № 50. Специалисты МКУ 
«УКС города Иркутска» уже подготовили техническое задание 
и сметный расчет на разработку документации. В планах благо-
устроить территорию с футбольным полем (с искусственным 
травяным покрытием) и круговой резиновой дорожкой вокруг, 
сектором для прыжков в длину, универсальными спортивными 
площадками под игры в баскетбол и волейбол, площадкой для 
брусьев, турников и хоккейным кортом. Также в дополнитель-
ных требованиях технического задания наружное освещение 
стадиона, камеры видеонаблюдения, обустройство трибун с на-
весом и отвод ливневых вод.
Дорожная инфраструктура

Не первый год депутат Светлана Кузнецова вносит вопрос 
о строительстве детского сада на улице Воровского. Там для 
появления социального объекта необходимо перенести до-
рогу на Воровского до дома № 22б. Сейчас проводятся работы 
по проектированию двухполосной трассы с тротуарами, пеше-
ходными переходами. Предположительно в августе подрядная 
организация направит документы в Госэкспертизу.

Также во время думской недели на профильной комиссии 
депутаты обсудили меры по ликвидации затруднения движения 
на выезде из города на улице Рабочего Штаба. Пробки связаны 
с очередью специализированной техники на очистные сооруже-
ния. На сегодняшний день как временное решение около стан-
ции сделают парковочную площадку ожидания для техники, 
чтобы минимизировать очередь на сливную станцию по трассе. 
Кроме того, администрация Иркутска совместно с МУП «Водо-

канал» ищут четыре места для строитель-
ства новых таких объектов. Предположи-
тельно сейчас подходит один из земельных 
участков на улице Блюхера.

Обновление территорий
Одной из тем обсуждения депутатов 

городской думы стало создание простран-
ства для центра технических видов спорта 
в поселке Вересовка как альтернативной 
территории для авто- и мотолюбителей. 
Сейчас для этих целей используется дрифт-
площадка на острове Конном. В настоящее 
время есть предварительная концепция, ко-
торую представил депутат от избирательно-
го округа № 6 Михаил Кудрявцев.

На пространстве в 21 гектар планируется 
построить трассу для внедорожников, обу-
строить зону для мото- и автокроссов, драг-
стрипа, дрифт-площадку с зоной отдыха, 
коммерческими и культурно-развлекатель-
ными заведениями. Отделять жилую часть 
от спортивного объекта предполагают шу-
моподавляющей стеной. Повторно вопрос 
будет рассмотрен в сентябре, где представят 
полноценную концепцию комплекса с воз-
можными потенциальными инвесторами.

Депутаты думы Иркутска рассмотрели 
также и вопрос совершенствования системы 
видеонаблюдения в Иркутске. Пристальное 
внимание уделили видеокамерам в школах. 
На сегодняшний день в 57 из 86 образова-
тельных учреждений требуется обновление 
оборудования. Основными проблемами 
считаются низкое качество и необходимая 
замена устаревшей аппаратуры (60 %), ре-
гистраторов (66 %), а также недостаточный 
охват зон территорий и отсутствие единого 
стандарта организации системы видеона-
блюдения. На эти цели депутаты предло-
жили предусмотреть финансирование при 
корректировке бюджета города на 2026 год.

Еще один из актуальных и острых вопро-
сов дискуссии — камеры, установленные 
на улицах областного центра. Их также 
необходимо модернизировать. Сейчас ми-
нистерством цифрового развития и связи 
Иркутской области ведется работа по вне-
дрению распознавания лиц путем видео-
наблюдения. В тестовом режиме система 
запущена в подземных пешеходных пере-
ходах столицы Приангарья. Рассказать о ре-
зультатах и дальнейших планах развития 
этой сферы пригласят представителей реги-
онального министерства на заседание думы 
в сентябре.

Материал полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

НОВОСТИ ДУМЫ

ЭФФЕКТИВНО ПОРАБОТАЛИ НАКАНУНЕ КАНИКУЛ
Что обсуждали депутаты думы Иркутска перед тем, как расстаться 

до сентября?

Важные решения
Дом быта в Иркутске является тем 

зданием, дальнейшее использование 
которого уже несколько раз обсужда-
ли депутаты думы с представителями 
администрации города. Его выстав-
ляли уже и на торги, но в силу разных 
обстоятельств продать не удалось.

На этой неделе депутаты думы 
проголосовали за создание рабочей 
группы, которая будет проводить ана-
лиз состояния объекта, рассматривать 
варианты дальнейшего использования 
здания и прилегающей территории, 
готовить рекомендации о дальнейших 
действиях, оказывать содействие в ре-
ализации концепции развития улицы 
Урицкого в целом.

Еще одним важным решением стало 
поощрение Олега Борисовича Бадулы 
памятным знаком «За заслуги в раз-
витии города Иркутска» и дипломом 
к нему. Он является одним из веду-
щих архитекторов Иркутской области, 
который более 35 лет посвятил этой 
профессии. По его проектам постро-
ен храм Святой Блаженной Ксении 
Петербургской на территории Ива-
но-Матренинской детской клиниче-
ской больницы, группы жилых домов 
в первом поселке ГЭС. Олег Борисович 
руководил разработкой и реализаци-
ей концепции реновации территории 
бывшего завода тяжелого машиностро-
ения и многим другим.

Социальные вопросы
Строительство школ, детских садов 

и физкультурно-оздоровительных 
комплексов депутаты городской думы 
всегда держат на контроле, так как 
в этих и других объектах нуждаются 
жители, живущие на территории их из-
бирательных округов.

Некоторые депутаты внесли вопро-
сы, касающиеся спортивных объектов. 
Так, Светлана Кузнецова добивается 
строительства физкультурно-оздорови-
тельного комплекса в поселке Жилки-
но. Уже готов проект, который прошел 
государственную экспертизу. Соглас-
но документации, там планируется 
бассейн длиной 25 метров на шесть 
дорожек, универсальный спортивный 
зал для игровых видов спорта, зал 
спортивной борьбы, бокса, художе-
ственной гимнастики, тренажерный 
зал, медицинский блок, буфет, служеб-
ные и технические помещения.

Стоимость возведения объекта 
в ценах 2023 года составляет около 1,3 
млрд рублей. Для получения субси-
дии на данный объект администрация 
города планирует обратиться в мини-
стерство спорта Иркутской области.

Депутат Леонид Усов внес вопрос 
о возведении центра самбо и бокса 
на улице Ярославского. Сейчас идет 
разработка проектной документации. 
В центре предусматривается ринговая 
зона, зона борцовских ковров, татами, 
спортивных матов, общефизической 
подготовки, единая зона для про-
ведения соревнований с трибунами, 
конференц-зал, раздевалки, гардероб-
ные, медицинские кабинеты. В марте 
от ООО «Байкальская энергетическая 

В городской думе завершилась 
последняя неделя заседаний 
первого полугодия 2025 года. 

Восемь комиссий, депутатские слу-
шания и заседание представитель-
ного органа власти. О том, какие 
решения приняли народные из-
бранники и какие вопросы обсуж-
дались, — сегодня в «Иркутске».

Комиссии рассмотрели изменения в муниципальные программы. Средства переносятся из-за полученной эконо-
мии по торгам и направляются на дополнительные объекты, а также получены субсидии из федерального и об-
ластного бюджетов

Следующая очередная думская неделя пройдет в конце 
сентября. В оставшиеся месяцы лета народные избранники 
будут работать в округах и совместно с жителями, мэрией 
контролировать подрядчиков и выполнение ими работ
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ЛЮДИ, С КОТОРЫМИ ГОРОД МОЛОДЕЕТ
Они научат, как развить свой бизнес, расширить компетенции, организовать 

интересный досуг и даже получить дополнительные баллы к ЕГЭ для поступления в вуз

«Молодым везде у нас дорога» — для Иркут-
ска это не просто слова из популярного 
лозунга, а самая настоящая реальность. 

Над тем, как научить молодежь встраиваться в стре-
мительный темп современной жизни, работает целая 
команда специалистов отдела по молодежной полити-
ке администрации города и муниципального бюджет-
ного учреждения (МБУ) «Молодежный центр» города 
Иркутска. Их совсем немного — всего 12 человек, но 
помощь они оказывают большую: от образователь-
ных проектов и развлечений до улучшения качества 
жизни и возможностей личностного роста. О том, что 
делают эти люди и как обратиться к ним за поддерж-
кой, расскажем сегодня в «Иркутске».

Зоя Николаева, юрисконсульт МБУ 
«Молодежный центр» города Иркутска
Ни одно мероприятие в сфере молодежной по-

литики не обходится без закупки по контрактам 
необходимого оборудования, костюмов, расход-
ных материалов и многого другого. И именно 
этим занимается Зоя Николаева.
—  Сейчас «Молодежный центр» открывает 

в городе три бесплатных открытых пространства 
«ТОЧКА». А это значит, что в их помещениях 
нужно сделать ремонт и для него закупить все 
необходимые материалы, чем я и занимаюсь, 
— говорит Зоя. — Мне нравится здесь работать 
— в «Молодежном центре» хороший коллектив, 
мы уже даже не коллеги, а скорее настоящие дру-
зья, помогаем друг другу. Все сотрудники легкие 

на подъем, и мы проводим много времени вместе после работы: ходим в кино, 
музеи, один из последних выходов — в музей деревянного зодчества в Тальцах. 
И нас всех объединяет одно стремление — сделать жизнь молодежи нашего горо-
да интереснее.

Оксана Гладкевич, специалист по работе с молодежью 
МБУ «Молодежный центр» города Иркутска
Сейчас Оксана вместе с коллегами активно 

занимается подготовкой большого мероприя-
тия ко Дню молодежи — фестиваля «Ё‑ность.
фест». И буква Ё сменила Ю, по замыслу ав-
торов идеи, не просто так.
—  Буква Ё есть в слове «молодежь», и как 

нам кажется, она забывается в массовой 
полиграфии совершенно незаслуженно, — 
считает Оксана. — Поэтому мы добавили ее 
в дизайн логотипа нашего «Молодежного 
центра» и в название фестиваля «Ё‑ность.
фест», который состоится 29 июня. Что-
бы расширить понимание самого слова 
«юность», ведь она может быть свойственна 
людям абсолютно разного возраста, это со-
всем не про годы, а про состояние души. Про-
грамма будет очень интересной: стартуем 
утром со спортивного сектора и после обеда переходим к «Творческому 
взрыву» — роспись кубов вместе с командой проекта «Голос улиц», 
аэрография на автомобилях в режиме LIVE, массовый флешмоб K‑POP 
RANDOM DANCE, долгожданный фестиваль красок и живое выступле-
ние секретной кавер‑группы. Весь день будут проходить активности 
в формате экстремального уличного спорта (BMX и самокаты), ярмарка 
про «Иркутскость» от проекта «Маркет на Ангаре», лазертаг и креатив-
ные фотозоны. И конечно, гостей ждут розыгрыши подарков от партне-
ров и команды #МолодежьИркутска. Обязательно приходите — будет 
интересно!

Екатерина Пушка, специалист по работе с молодежью МБУ 
«Молодежный центр» города Иркутска
Работу с молодежью в современном мире 

невозможно представить без взаимодей-
ствия через интернет. Социальные сети 
центра — это группы «Молодежь Иркутска» 
и «Точка» во «ВКонтакте» и «Телеграме» 
— ведет Екатерина Пушка. Посты с фото 
и видео нужно выкладывать каждый день, 
и Екатерине это несложно, так как есть 
опыт — в Институте социальных наук ИГУ 
она руководит информационным отделом.
—  Я считаю, что вся молодежь нашего 

города обязательно должна подписаться 
на наши соцсети — в них мы сообщаем 
обо всех самых интересных и важных со-
бытиях Иркутска и региона, с нами вы 
ничего не пропустите! Это нужно не только 
для развлечения и планирования отды-
ха, но что гораздо важнее — для развития в тех направлениях, которые вам 
интересны, ведь на мастер‑классах и лекциях можно многому научиться, — 
уверена Екатерина. — Я занимаюсь не только наполнением, но и дизайном 
наших аккаунтов в соцсетях и всех мероприятий, которые мы проводим. Мне 
очень нравится привносить частичку своего творчества в оформление каж-
дой нашей акции. Например, все баннеры предстоящего фестиваля «Ё‑ность.
фест» делала я, они в оранжево‑фиолетовой гамме с логотипами центра и всех 
партнеров.

Дмитрий Снетков, директор МБУ «Молодежный центр» города Иркутска
В этом году для иркутян 

в возрасте от 14 до 35 лет 
«Молодежный центр» создает 
сразу три уникальных про-
странства «ТОЧКА»: на улице 
Марата, 31, Декабрьских Со-
бытий, 102 и в 15‑м Советском 
переулке, 2.
—  Во всех «ТОЧКАХ» будут 

организованы бесплатные 
зоны для обучения, лекториев 
и работы с современной орг-
техникой, библиотекой с акту-
альной литературой, а также 
фотостудией и оборудованием 
для съемок. Пространства 
создаются при непосред-
ственном участии молодежи, 
а значит, мы учитываем ее 
потребности и пожелания. 
На площадках можно прово-
дить мастер‑классы, органи-
зовывать встречи, реализо-
вывать идеи. На Марата, 31 
проектный офис городского 
«Молодежного центра» рабо-
тает с 2018 года, и такое про-

странство нужно молодежи: 
сейчас его бронируют за две 
недели, ребята идут потоком, 
свободных окон практически 
нет, — рассказывает Дмитрий. 
— Сейчас здесь идет ремонт: 
мы значительно расширяем 
площади, присоединяем вто-
рую часть цокольного этажа 

— пространство будет зани-
мать 465 квадратных метров. 
К кинозалу и переговорной 
добавится помещение, куда 
любой человек может прийти 
со своим ноутбуком и пора-
ботать над проектом, а также 
медиацентр, где ребята смо-
гут взять в аренду камеру, 
попрактиковаться в съемке, 
чтобы выпускать собствен-
ные медиапродукты: напри-
мер, клипы, видеоподкасты 
на актуальные темы. Когда 
заработают другие филиалы, 
на Марата будет действовать 
креативный центр молодеж-
ной политики, а проектный 
центр переберется в здание 
«Панорамы». В 15‑м Совет-
ском переулке появится 
первый районный ко-
воркинг. В общем, 
планов у нас много, 
все три «ТОЧКИ» 
в полную силу за-
работают к осени.

Александр Кирилов, главный специалист отдела 
по молодежной политике администрации города 
Иркутска

Александр курирует 
патриотическое направ-
ление в работе с иркут-
ской молодежью. Начи-
нал учителем биологии, 
химии и ОБЖ в школе. 
В отделе по молодеж-
ной политике работает 
с 2007 года, занимается 
воспитанием молодого 
поколения на общего-
родском уровне. Коорди-
нирует взаимодействие 
молодежи с ветеран-
скими организациями, 
с работой поисковых 
отрядов, участвует в ме-
роприятиях, посвящен-

ных Дням воинской славы, празднованию Дня Победы, орга-
низации игр «Зарница», «Орленок», акций «Вспомним всех 
поименно», «Ветеран живет рядом» и многих других. А еще, 
имея огромный опыт, помогает всем, кто обращается к нему 
за помощью.
—  Наши мероприятия постоянно меняются, например, 

игра «Зарница» стала настоящим курсом молодого бойца, 
— с гордостью говорит Александр. — Ребята проходят сле-
дующие командные испытания: военизированная эстафета, 
выживание в экстремальных условиях, общевойсковая гра-
мотность, огневая подготовка, радиационная, химическая 
и биологическая защита, строевая подготовка, а также такти-
ческая игра на местности. Полученные знания и умения мо-
гут пригодиться им и в повседневной жизни. 

Роман Малинович, начальник отдела по работе 
с молодежными объединениями МБУ 
«Молодежный центр» города Иркутска
В Иркутске уже в шестой раз 

проходит фестиваль «Голос 
улиц», в этом году в нем при-
нимают участие более 25 худож-
ников из 10 регионов России, 
которые украсят своими рисун-
ками фасады зданий. Роман Ма-
линович работает в молодежном 
центре практически со дня его 
основания в 2018 году и сейчас 
занимается всеми рабочими 
моментами фестиваля — от орга-
низации приезда и размещения 
участников до поставки красок 
и материалов.
—  Вот сейчас, например, я ор-

ганизовал доставку автовышки 
к водонасосной станции в ми-
крорайоне Университетском. Художник Матвей Фатеев из Том-
ска расписывает ее фасад — он изобразит там замерзший Бай-
кал и буера, которые ездят по льду озера на парусах. В нашем 
проекте может принять участие любой молодой человек, свои 
идеи художники реализуют у нас в арт‑лаборатории, где про-
ходят обучение, чтобы потом лучшие воплотить на практике 
и создать собственные муралы, — поясняет Роман. — За время 
работы мы провели множество различных мероприятий, у нас 
родились сотни идей. По образованию я архитектор, и улич-
ное искусство мне близко, фестиваль «Голос улиц» — одна 
из самых ярких инициатив в этом направлении. Еще один ин-
тересный проект — фестиваль «АрхБухта», проведем его в сле-
дующем году для архитекторов нашей страны. В рамках фести-
валя, например, этой зимой участники создавали арт‑объекты 
на льду Байкала — изо льда, металла, дерева и воздушных ша-
ров. На создание одной работы у команды было всего 24 часа, 
получилось очень интересно.

Варвара Артемова-Брокар, главный специалист отдела 
по молодежной политике администрации города Иркутска

Варвара занимается общими вопросами организации ме-
роприятий, например, курирует выдачу стипендий мэра, ко-
торая происходит раз в год. Выплату в 30 тысяч рублей полу-
чили в этом году 51 человек. Стипендиатами стали студенты 
вузов и ссузов Иркутска за выдающиеся успехи в научной, 
творческой, спортивной и общественной работе.
—  В этом году выдача стипендий, приуроченная ко Дню 

молодежи, прошла 25 июня, и ей предшествовала большая 
подготовка. Кандидатов отбирают сами учебные заведения, 
лучше всех ориентирующиеся в достижениях своих студентов. 
Мы отправляем письма, на основании которых студенческие 
проф комы по пятибалльной системе оценивают, кто достоин 
поощрения. И уже потом на внутренней комиссии анализи-
руем все документы. В проекте участвуют 11 вузов и 27 ссузов 
города, — объясняет Варвара. — Кроме того, мы обучаем мо-
лодежь грантовой деятельности. К слову, я и сама выигра-
ла грант в 700 тысяч рублей по своему авторскому проекту 

«Форум молодых предпринимателей «Ангара» в рамках Всероссийского конкурса молодежных 
проектов «Росмолодежь. Гранты — первый сезон». Моя работа посвящена новым подходам 
к развитию молодежного предпринимательства, повышению бизнес‑компетенций и финансо-
вой грамотности, обмену опытом через дискуссии, лекции, панельные сессии. Все это позволит 
молодым людям найти партнеров и реализовать себя в бизнесе и общественной жизни нашего 
региона. Этот форум мы проведем на базе нашего «Молодежного центра», уверена, будет очень 
интересно.

Татьяна Алексеева, специалист по охране труда МБУ 
«Молодежный центр» города Иркутска
Кроме своих прямых обязанностей по охране 

труда Татьяна занимается грантовой деятельно-
стью, помогает молодежи получить поддержку 
от государства на реализацию своих проектов.
—  Мы консультируем ребят, подсказываем, ка-

кие документы необходимо подать, как правиль-
но заполнять грантовую заявку, на что обращать 
внимание при реализации идеи. Я и сама попала 
в центр благодаря своему проекту, потому что уже 
дважды была победителем грантового конкурса 
федерального агентства по делам молодежи «Рос-
молодежь», — отмечает Татьяна. — В этом году 
я реализовала социальный проект «Молодежный 
канал предпринимательских подкастов «3952 — 
код твоего города», государство выделило на него 500 тысяч рублей. На эти 
деньги мы приобрели аудио‑, видео‑ и световое оборудование и сделали дизайн 
студии — все это останется в «Молодежном центре», чтобы и другие ребята 
могли делать свои подкасты, это сейчас в тренде. В рамках реализации моей 

идеи с января по май мы выпустили 30 подкастов в сфере открытия и веде-
ния бизнеса для тех, кто только начинает, и для тех, кто пока работает 
по найму, но мечтает открыть свое дело. Рассматривали сложные 
и важные темы — документооборот, налогообложение, финансовую 
грамотность, маркетинг, продажи на маркетплейсах, как бороться 
с выгоранием и многое другое. Предприниматели делились своим 
опытом, как преодолеть возникающие сложности, которые будут 
в любом случае. Все эти подкасты мы опубликовали в сообществе 
«ВКонтакте» «Молодежь Иркутска» под хэштегом #код3952, их 
можно посмотреть в любое время.

Лидия Суворова, главный специалист отдела по молодежной политике 
администрации города Иркутска
Лидия занимается профилактическими антинаркотиче-

скими мероприятиями и работой с детьми, которые состоят 
на учете в банке данных СОП (социально опасное положение. 
Состояние, в котором семья сталкивается с такими проблема-
ми, как бедность, зависимость от наркотиков или алкоголя, 
а также угроза насилия. — Прим. ред.).
—  Наша задача — организация досуга, чтобы дети были 

чем‑то заняты и не совершали противоправных действий. 
Списки нам передают администрации всех четырех округов 
Иркутска. Для ребят мы проводим более 50 мероприятий 
в год, например, экскурсии по иркутскому городскому центру 
«Патриот», фестивали (ближайший — ко Дню молодежи), ки-
нопоказы, лекции, как организовать свой бизнес (это всегда 
вызывает повышенный интерес), как избавиться от зависимо-
сти и многое другое, — перечисляет Лидия. — У нас много по-
ложительных примеров. Из недавних — на учете состоял маль-
чик, который систематически убегал из дома. Мы устроили его 
в секцию тяжелой атлетики в детско‑юношескую спортивную 
школу, и ребенок увлекся, в течение года занимал первые ме-
ста на городских, областных и всероссийских соревнованиях. Он перестал сбегать из дома, и в ито-
ге его сняли с учета. Когда происходят такие позитивные изменения в судьбе ребенка, всегда ис-
кренне радуюсь, ведь это значит, что мы работаем не зря!

Елена Алексеева 
Фото Валентина Карпова

Александр Алексеев, специалист по работе с молодежью 
МБУ «Молодежный центр» города Иркутска

У Александра — большой опыт в работе 
с молодежью: сначала он занимался этим 
в своем родном городе Усть‑Куте, а с не-
давнего времени — в областном центре. 
Здесь он делает то, что нравится больше 
всего — работает с волонтерами.
—  Мне в принципе интересно помогать 

и давать ребятам возможность реали-
зоваться. Это системная работа: мы со-
бираем информацию, какие в Иркутске 
пройдут мероприятия, какая там нужна 
помощь, и передаем эти сведения волон-
терским организациям, публикуем на сай-
те «Добро.РФ», чтобы они подключались 
к тому, что им интересно, — рассказывает 
Александр. — Им это тоже нужно, потому 

что волонтерские часы дают дополнительные баллы при поступлении 
в вуз. В некоторых образовательных учреждениях за них начисляют 
до десяти баллов к ЕГЭ. Также многие организации их учитывают как 
дополнительные рекомендации при отборе кандидатов при трудоустрой-
стве. Чтобы ребята понимали актуальность вступления в волонтерские 
организации, мы ездим по школам и рассказываем, как интересно стать 
волонтером. Главное, что поле для применения их компетенций доволь-
но широкое — это работа в медиа, когда снимают фото и видео на ме-
роприятиях, пишут тексты и выкладывают в соцсетях, непосредственно 
помогают работе локаций и многое другое.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!  
ПОЗДРАВЛЯЮ С ДНЕМ МОЛОДЕЖИ!

Иркутск — город талантливой и це-
леустремленной молодежи. Юноши 
и девушки добиваются успехов в са-
мых разных областях: в образовании, 
науке, творчестве, спорте, предприни-
мательстве. Наши ребята — победите-
ли престижных конкурсов российского 
и международного уровня. Мы по‑
настоящему ценим, что молодые люди 
на все имеют свою точку зрения, смело 
отстаивают свое мнение, отличаются 
новаторским подходом к жизни. Их 
интересные идеи и нестандартные 
проекты двигают наш город вперед.
В Иркутске мы продолжаем созда-

вать условия, чтобы молодежь могла раскрывать свой потенциал. Сей-
час формируется ряд открытых пространств «Точка». На этих площад-
ках можно будет проводить мастер‑классы, организовывать встречи, 
ребята смогут реализовывать свои идеи.
29 июня на острове Юность пройдет большой молодежный фе-

стиваль. Запланировано множество мероприятий — от спортивных 
до творческих. Обязательно приходите отпраздновать ваш общий 
праздник вместе с друзьями!
Желаю всем молодым иркутянам найти свой жизненный путь, смело 

заявить о себе, обрести личное счастье. Дерзайте! У вас все получится!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

День 
молодежи 

— 28 июня 
(праздник отме-

чают в последнюю 
субботу перво-

го летнего 
месяца).
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— Участок работ на ули-
це Подгорной составляет 

около 600 метров, — 
рассказывает произво-
дитель работ компании 
«Союз-Град» Юрий 
Максимов. — Ремонт на-

чинается от трамвайной 
остановки «Улица Ленина» 

и завершается на перекрестке с Бай-
кальской. В наши задачи входит обу-
стройство проезжей части и тротуаров, 
демонтаж и перенос на перпендику-
лярные улицы площадок ТБО, а также 
обустройство съездов к частным домам 
и на перекрестках.

Уже сейчас на Подгорной выполнен 
большой объем работ — снято старое 
асфальтобетонное покрытие, изъ-
ят грунт, вместо него завезен щебень 
крупной фракции — его насыпали слоем 
в 30 сантиметров, как и полагается 
по технологии.

— На 90 процентов сделаны рабо-
ты по установке бордюрного камня, 
по проекту они гранитные. Выполня-
ем устройство тротуаров: местами 
выставлен тротуарный бордюр, 
местами асфальт будет примы-
кать к строениям — в зависи-
мости от проектного решения, 
— поясняет Юрий Анатольевич. — 
На протяжении почти всего участка 
работ оформляется тротуар. На не-

которых отрезках он пройдет с обеих 
сторон от дороги.

Ширина новой проезжей части станет 
равна шести-семи метрам. 

— В начале участка дорога будет в две 
полосы по 3,5 метра, а после пере-
крестка с улицами Борцов Революции 
и Софьи Перовской — две полосы по три 
метра, этого тоже достаточно для дви-
жения автомобилей в одном направле-
нии, — уточняет Юрий Анатольевич.

Работы с освещением уже были вы-
полнены на улице Подгорной ранее.

— Следующим этапом станет укладка 
слоя мелкого щебня, а дальше два слоя 
асфальта — в семь и пять сантиметров 
толщиной, — перечисляет Юрий Анато-
льевич. — Также, согласно проекту, мы 
оформим подъезды к усадьбам и съезды 
на соседние улицы. Все возникающие 
вопросы решаем с собственниками 
на месте.

Ежедневно на объекте работают около 
30 человек, включая рабочих и механи-
заторов, водителей и инженерно-техни-

ческий состав.
— Мне нравится, как идет 

процесс. Главное, чтобы все 
аккуратно и бережно вы-
полнили — и будет красота! 
Уже сейчас улица обретает 
новые черты, а будет и того 

лучше! — улыбается хозяйка 
дома № 28 Татьяна Никола-

евна Мутовина. — Дом у нас с бога-
той историей — ему около 140 лет! 
Наша семья живет здесь уже 40 лет. 
Сейчас дом благоустроен, со всеми 
удобствами, но когда-то все было 
иначе. Лет 30 назад я сама, за соб-
ственный счет, укладывала ас-
фальтовый тротуар у дома — и вот 
пришла пора его заменить. Надо 
потерпеть — и будет идеально!

Ирина Белец
Фото автора
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РЕМОНТ НА ПОДГОРНОЙ ПОШЕЛ В ГОРУ
Репортеры «Иркутска» посмотрели, как делают новую дорогу 

в историческом центре города

Улица Подгорная — одна 
из немногих в городе никогда 
не меняла своего названия. 
До революции здесь распола-
гались доходные дома, квар-
тиры в которых сдавали всем 
желающим. В советское время 
улица в центре Иркутска была 
схожа с деревенской — по утрам 
пастух собирал здесь скот 
и гнал на Ушаковку. Серьезные 
перемены произошли на Под-
горной с приходом китайского 
рынка — «шанхайки», а по-
сле его закрытия часть улицы 
включили в масштабный про-
ект регенерации исторического 
центра «Иркутские кварталы». 
В начале 2010-х здесь восста-
новили асфальтовое покрытие, 
очистили старинные усадьбы 
от контейнеров и складских 
помещений, а многих жильцов 
расселили: дома — памятники 
культурного наследия потребо-
вали восстановления. Сейчас 
некоторые из них уже прошли 
этап реставрации, и рекон-
струкции подверглась проезжая 
часть улицы.

Улица Подгорная 
сегодня — это боль-
шая, более 600 

метров в длину, строи-
тельная площадка. Доро-
га не перекрыта — по ней 
аккуратно, объезжая 
технику, двигаются ав-
томобилисты. И каждо-
му хорошо видны пере-
мены — старый асфальт 
снят, грунт изъят, дорога 
отсыпана крупным щеб-
нем, а по обеим сторо-
нам проезжей части идет 
обустройство тротуаров. 
На улице жарко, но такая 
погода дорожникам толь-
ко на руку: чтобы уло-
житься в короткий (и ка-
призный!) строительный 
сезон, нужно использо-
вать каждую возмож-
ность, что они и делают. 
О том, как идут работы 
и когда ждать их оконча-
ния, расскажем сегодня 
в «Иркутске».

На фото перед нами — сложный перекресток, на котором встречаются сразу не-
скольких улиц: Борцов Революции, Софьи Перовской, Подгорная и подъем на Иеру-
салимскую гору. В центре — островок безопасности, разделяющий движение между 
улицами Подгорной и Софьи Перовской. Все оформлено бордюром — как по линееч-
ке. А с появлением газонов, тротуаров и асфальта наступит полная гармония

Перекресток улиц Подгорной и Киевской — рабочие 
завершают устройство тротуара у дома № 35. Обра-
тите внимание: важный предмет одежды дорожных 
строителей этого лета (кроме сигнального жилета) — 
головной убор! С раннего утра и до позднего вечера 
строители находятся на объекте — все в кепках, пана-
мах и бейсболках. «В такую жару иначе невозможно 
работать — перегреешься!» — улыбаются рабочие

Работы на улице Подгорной компания «Союз-Град» 
начала 18 мая. Завершить ремонт подрядчики пла-
нируют к середине сентября (хотя по договору срок 
выполнения заказа — до 15 октября). Скажем больше, 
рабочие, с которыми мы встретились на этом участке, 
говорят, что смогут справиться еще раньше, если по-
года не подведет

В этом месте на Подгорной тротуар по четной 
стороне улицы уходит чуть вверх — к домам 
№ 10 и 12, расположенным на пригорке. Здесь 
дорожники уже приступили к оформлению 
будущей лестницы, пешеходной дорожки 
и подъему для автомобилей. Чтобы укрепить 
откос, «Союз-Граду» предстоит построить еще 
подпорную стенку

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

За прошлую неделю провели следу-
ющие работы на дорогах по нацпро-
екту «Инфраструктура для жизни»:

     Коммунистическая: завер-
шили укладывать верхний 
слой покрытия на проез-
жей части.

     Трилиссера, Станция Горка, 
Курганская: делали нижний 
слой асфальта.

     К асфальтированию 
тротуаров приступили 
на Рабочей, Дзержинского 
и бульваре Рябикова.

     2-я Железнодорожная: мон-
тировали бордюры, готови-
ли основание тротуаров, 
ремонтировали подпорную 
стенку.

     Чернышевского, Ширямо-
ва, Крымская, Томсона, 
Байкальская, Дмитрия 
Донского, Карбышева, 
Подгорная: устанавливали 
бордюры.

     Ржанова, Маяковского: де-
монтировали старое покры-
тие на тротуарах, выполня-
ли планировку основания 
газонов, а также делали 
нижний слой асфальта 
на съездах, примыканиях, 
автобусных остановках.

     Ярославского (дорога 
к строящейся школе): про-
водили земляные работы 
по формированию профиля 
будущей дороги, устанавли-
вали опоры освещения.
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ИМ ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ
Как в городе борются с водителями, которые 

паркуются на газонах

пешеходных дорожек, тротуаров, 
проезжей частью дорог».

Все совпадает — и бордюр есть, 
и зеленые насаждения, и даже про-
сматриваются закатанные землей 
признаки тротуара.

Пока Наталья Петровна фиксиру-
ет все четыре транспортных сред-
ства, из подъезда выходит мужчина 
пенсионного возраста, он садится 
в одну из машин-«нарушителей» 
и съезжает прямо к группе проверя-
ющих. Участковый уполномоченный 
отдела полиции № 1 Андрей Евге-
ньевич Донских останавливает ав-
томобилиста для профилактической 
беседы с муниципальным инспек-
тором. Разговор проходит в мирных 
тонах.

— Конечно, я знаю, что нельзя 
парковаться на газоне! Но посмо-
трите вокруг — у нашего дома вооб-
ще нет мест для парковки автомоби-
лей, а у соседних они всегда заняты. 
Скажите, как мне действовать? — 
задает вопрос местный житель.

Впрочем, Наталья Беляева пред-
лагает решение проблемы: «Со-
гласно части 4 пункта 1 статьи 36 
Жилищного кодекса Российской 
Федерации, при нехватке парковоч-
ных мест жители многоквартирных 
домов могут коллективно обратить-
ся в управляющую компанию для 
организации официальной парко-
вочной зоны. Рекомендуем вам об-
ратиться в управляющую компанию 
и к депутату вашего избирательного 
округа». А пока иркутянин получит 
штраф.

— Я не спорю, нарушение есть 
и порядок наводить нужно. Штраф 
оплатить согласен, — вздыхает 
Игорь Александрович, водитель 
с 40-летним стажем.

А мы отправляемся дальше и поч-
ти по каждому адресу обнаруживаем 
хотя бы одну машину, припаркован-
ную на газоне. Впрочем, даже там, 
где во время рейда никто не стоял 
на лужайке, можно легко обнару-
жить те самые «удобные» местечки 
вне парковок — там примята трава 
и видны накатанные следы от колес. 
Всем, кто попал в камеру муници-

пального инспектора в ходе рейда, 
скоро придут письма от администра-
ции округа.

— Чтобы выявить адрес наруши-
теля, мы делаем запрос в ГИБДД. 
— рассказывает Наталья Беляева. — 
После получения необходимых дан-
ных направляем по почте собствен-
никам автомобилей уведомления 
о привлечении к административной 
ответственности. Если человек 
не является в назначенное время 
на составление протокола, то мы 
имеем право рассмотреть материа-
лы дела без его присутствия. Далее 
решение отправляется автовладель-
цу. Это может быть предупрежде-
ние или штраф, на оплату которого 
дается определенное время. Если 
это письмо будет проигнорирова-
но, то дальше к решению вопро-
са подключаются суд и судебные 
приставы.

Следует сделать акцент на том, 
что штрафовать нарушителя за пар-
ковку на газоне можно ежедневно! 
Если же автомобилист постоял 
на одной лужайке, а потом уехал 
в другое место и снова встал на зеле-
ную зону, то он может быть оштра-
фован за каждое такое нарушение 
— хоть пять раз за день.

Специалисты администрации 
города говорят, что привлечение 

к ответственности за парковку 
на газонах позволит призвать авто-
мобилистов к соблюдению правил 
парковки и сберечь зеленые насаж-
дения в городе.

— Мы все хотим, чтобы город 
был красивым и ухоженным. Что-
бы этого добиться, каждый должен 
приложить какие-то усилия: вы-
брасывать фантики в урну, делать 
замечания хулиганам, ломающим 
скамейку или рисующим на фаса-
дах, и парковать машины по прави-
лам, — отмечают в администрации 
Иркутска.

В настоящее время специалиста-
ми рассматривается 214 админи-
стративных производств — автомо-
билистам, паркующимся на газонах, 
грозит штраф от двух до трех тысяч 
рублей.

— Каждый может зафиксировать 
нарушителей, паркующихся на га-
зоне, и направить фото на электрон-
ную почту комитета по управлению 
округом. Важно лишь соблюдать 
правила съемки: фотографии долж-
ны быть качественными, четкими, 
с возможностью рассмотреть госно-
мер автомобиля; кроме того, в кадре 
должны присутствовать узнаваемые 
ориентиры — адресные таблички 
зданий, характерные элементы 
городской инфраструктуры или 
другие объекты, позволяющие опре-
делить местоположение, а также 
дата и время. Лучше всего делать 
фотографии через приложение, 
которое автоматически указывает 
локацию и дату, — поясняет Ната-
лья Петровна.

— Неотъемлемой 
частью соблюдения 

правил парковки 
является сознатель-
ность автомобили-
стов, — рассуждает 
участковый упол-

номоченный отдела 
полиции № 1 Андрей 

Евгеньевич Донских. — 
Вместе с тем граждане также могут 
влиять на нарушителя — направлять 
обращения в администрацию города 
или искать возможность создания 
дополнительных мест парковки со-
вместно с администрацией города 
и управляющими компаниями. Со-
трудники полиции со своей стороны 
будут способствовать соблюдению 
законодательства и правил дорож-
ного движения.

Ирина Покоева
Фото Татьяны Глюк

Окончание. Начало на стр. 2

Эти нарушители на колесах были обнаружены в ходе рейда на улице Мар-
шала Конева, 20/1. Обратите внимание, газон укатан до состояния твердого 
покрытия: очевидно, что машины здесь паркуются ежедневно, из года в год

Улица Лермонтова. Главный специалист — муниципальный инспектор 
в сфере благоустройства отдела коммунального хозяйства управления ЖКХ 
комитета по управлению Свердловским округом администрации Иркутска 
Наталья Беляева и автовладелец-нарушитель Игорь Александрович. Мужчи-
на вышел из дома вскоре после того, как его иномарка была зафиксирована 
припаркованной на газоне, нарушение пенсионер оспаривать не стал (слиш-
ком оно очевидно), но посетовал, что найти свободное место на парковке 
с каждым днем все сложнее, а у их дома ее и вовсе нет

ЧЕРНЫМ 
ПО СЕРОМУ
На поверхность 

путепровода 
на Батарейной 

нанесли 
гидроизоляцию

Чуть больше года по-
надобилось муници-
пальному предприя-

тию «Служба эксплуатации 
мостов», чтобы превратить 
путепровод на Батарейной 
из долгостроя в успешно 
возводимый объект. На-
помним, главной пробле-
мой строительства путе-
провода на Батарейной 
был срыв сроков предыду-
щим подрядчиком: строи-
тельство предполагалось 
вести с 1 мая 2022 года 
по 30 июня 2023 года. Для 
этого схема движения 
в районе путепровода из-
менилась, общественный 
транспорт перенаправили 
по другим улицам. Одна-
ко предприятие сорвало 
сроки: в мае 2023 года (при 
плане сдачи объекта в экс-
плуатацию в июне) было 
выполнено лишь 11 про-
центов от запланирован-
ного объема работ. В итоге 
мэрия расторгла контракт 
и в конце 2023 года заклю-
чила новый договор с му-
ниципальной Службой экс-
плуатации мостов. Весной 
2024-го работы были возоб-
новлены, и дело пошло.

Теперь капитальный ремонт 
путепровода близится к завер-
шению. На минувшей неделе ход 
работ обсудили на совещании под 
председательством вице-мэра Сер-
гея Кладова.

— В настоящее время мы завер-
шили устройство гидроизоляции 
на поверхности путепровода. Уста-
новили несущий элемент лестни-
цы, сейчас ведем монтаж опорных 
блоков и сварные работы. Они ор-
ганизованы одновременно на объ-
екте и на базе: монтаж ступеней, 
подготовка перил, поручней, 
а также сеток. Последние уклады-
ваем на пролетные строения для 
дальнейшей заливки защитного 
слоя — порядка 120 кубов высоко-
прочного бетона, — сообщил руко-
водитель подрядной организации 
МУП «Служба эксплуатации мо-
стов» Андрей Пономарев.

Он отметил, что также выпол-
нены работы по переходной зоне 
в районе седьмой опоры. Кроме 
того, рабочие продолжают монтаж 
бордюрного газонного и дорожно-
го камня на подходах.

Виктор Верхозин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

По путепроводу Батарейной 
будет пролегать не только 
новая дорога, но и удобный 
тротуар шириной более двух 
метров: здесь смогут передви-
гаться и маломобильные граж-
дане, чего раньше никогда не 
было. Сейчас на объекте рабо-
тают около 20 специалистов, 
все процессы идут по графику
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«ХОТЕЛОСЬ ГУЛЯТЬ, НО РАДИ МЕЧТЫ УЧИЛСЯ»
Выпускник иркутской школы № 15 Александр Сазонов получил 100 баллов 

сразу по трем предметам при сдаче ЕГЭ

В школе № 15 есть профильный 
класс по направлению «медицина»: 
здесь углубленно изучают предме-
ты, необходимые будущим врачам 
для поступления в вузы. В такой 
класс Александр Сазонов, будучи 
еще учеником среднего звена, пере-
велся из школы № 20. Новенький 
сразу влился в коллектив и нашел 
поддержку у педагогов и однокласс-
ников. После девятого класса сдал 
на отлично химию и биологию.

— До девятого класса я тоже 
был отличником. Тогда мне просто 
нравилось учиться, получал удо-
вольствие от того, что все удавалось. 
А ближе к девятому классу подумал: 
«Раз все так складывается, поче-
му бы не получить красный атте-
стат», — вспоминает Александр.

Успешно сданные экзамены за-
крепили решение юноши поступать 
в медицинский. А поскольку задача 
эта не из простых — по каждому 
предмету на ЕГЭ нужно набрать 
более 70 баллов, старшеклассник 
тут же приступил к усердной учебе 
и оставшиеся два года целенаправ-
ленно готовился в один из лучших 
вузов страны — Первый Санкт-
Петербургский государственный 
медицинский университет имени 
академика И. П. Павлова.

— Что помогает учиться на пятер-
ки? Для этого нужна определенная 
цель! Я себе ее поставил — окончить 
школу с красным аттестатом и золо-

той медалью, за них дают дополни-
тельные 10 баллов при поступлении. 
Я понимал, сдав ЕГЭ на высокие 
баллы, стану ближе к мечте, к тому, 
чтобы поступить в Санкт-Петербурге 
и после стать врачом, — поясняет 
Александр.

В старших классах на учебу у него 
уходило по семь часов в день: уроки, 
факультативы, поездки с профиль-
ным классом в иркутские больницы, 
встречи с учеными и студентами, 
чтение специальной литературы, 
подкасты и занятия с репетитора-
ми. И все же он выкраивал время 
в своем плотном графике на хоб-
би, общение с семьей и друзьями, 
а один день в неделю и вовсе остав-
лял свободным от занятий.

— Нас качественно готовили учи-
теля в школе: проводили консульта-
ции, отправляли нам материалы для 
самостоятельного изучения. Если 
я что-то не понимал, мог в любое 
время обратиться за помощью 
к школьным педагогам, к репетито-

рам, чтобы мне объяснили материал 
еще раз, — говорит Саша. — Для 
меня основная сложность в под-
готовке — усидчивость. Хотелось 
гулять, отдыхать, веселиться с дру-
зьями, но приходилось сидеть и за-
ниматься. Честно скажу, я учился 
не в убыток своему эмоциональному 
состоянию. В воскресенье не зани-
мался, отдыхал. Если каждый день 
готовиться к экзаменам, под конец 
сил уже не останется.

В отличных результатах по химии 
Александр был уверен, но трево-
жился за биологию — ее считают 
одним из самых сложных предметов 
на ЕГЭ — и русский язык: юноша 
признался, что ему трудно дается 
запоминание правил и исключений. 
Кроме этих дисциплин надо было 
еще сдать базовую математику.

— Первой была химия, вторая — 
математика, третий — русский язык, 
и последняя — биология, — пере-
числяет Саша. — Перед экзамена-
ми волновался, но потом заходил 

в класс, садился за стол — и у меня 
получалось сосредоточиться и от-
пустить волнение. Серьезная подго-
товка давала уверенность в том, что 
все сделаю правильно. Хотя на выс-
шие баллы не надеялся.

Результаты Александр узнавал 
на сайте «Госуслуг» — через две не-
дели после экзаменов там публику-
ют оценки, без разбора работ. Уви-
дев заветные 100 баллов, он каждый 
раз удивлялся и не верил своим 
глазам, обновлял страницу сайта, 
чтобы проверить, нет ли ошибки.

— У меня было отрицание, каза-
лось, что проверяющие ошиблись 

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

378 одиннадцатиклассников 
нашего города блестяще 
окончили школу в этом году. 
17 выпускников сдали единый 
государственный экзамен 
на 100 баллов. Один из школь-
ников — Александр Сазонов 
— заработал высшие баллы 
сразу по трем предметам! 
Среди учебных учреждений 
рекордсменами по количеству 
лучших выпускников стали Ли-
цей ИГУ, лицей № 3, гимназия 
№ 25 и 19-я школа.
Сейчас перед еще вчерашни-
ми школьниками открыты все 
пути. Уже завтра они вступят 
в новый этап своей жизни, 
пойдут учиться в вузы, станут 
профессионалами каждый 
в своей сфере. И первый шаг 
в будущее ими уже сделан се-
годня. Гордимся!
Они — наше будущее и наша 
надежда. Надежда нации. Ис-
кренне хочется, чтобы все они 
с гордостью и теплотой в серд-
це говорили: «Я — иркутянин!»

В русском языке недавно 
появилось новое слово 
«мультибалльник» — это 

выпускник, получивший макси-
мальный результат сразу по не-
скольким предметам на едином 
государственном экзамене. Такие 
показатели — большая редкость 
в стране, но в Иркутске уже по-
явился свой рекордсмен! Один-
надцатиклассник Александр 
Сазонов из школы № 15 сдал 
выпускные экзамены по русскому 
языку, химии и биологии на 300 
баллов: по сотне за каждый. О са-
мой трудной подготовке к жизни, 
мечте и победе Саша рассказал 
еженедельнику «Иркутск».

Ученик иркутской школы № 15 Александр Сазонов — единственный в обла-
сти выпускник, набравший 300 баллов на ЕГЭ в этом году. «В жизни я по-
зитивный человек, яркий, мне все интересно, люблю докапываться до сути 
вещей и помогать тем, кто нуждается в помощи», — говорит он о себе

В минувшую среду на торжественной церемонии награждения 
лучших выпускников 2025 года мэр Иркутска Руслан Болотов 
вручил Александру Сазонову аттестат об образовании и стату-
этку «Надежда нации — 2025». «Школа занимает особое место 
в жизни каждого человека. Но это всего лишь здание. А самое 
главное в ней — наши наставники — учителя. Спасибо вам 
за переданный опыт, низкий поклон за знания, которые вы 
вкладывали в нас в течение 11 лет», — выступил с ответным 
словом от всех одиннадцатиклассников Александр

На фото — Саша вместе с мамой и братом. 
В семье Сазоновых — двое детей, младший 
сын перешел в среднее звено школы № 15. 
Сазоновы переехали в Иркутск 12 лет назад 
из Самарской области, причиной стала рабо-
та главы семьи Сергея Александровича, он 
по профессии летчик. Мама Вера Валерьевна 
трудится в пищевой промышленности

Урок в классе с медицинским профилем. 
Школьникам рассказывали о врачебной этике, 
водили на экскурсии в больницы и к студен-
там-медикам. Александр сразу определился 
не только с вузом для поступления, но и с фа-
культетом — лечебный. В будущем он хочет 
выбрать специализацию «онкология»
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и будет перепроверка, после 
которой мне снизят баллы. 
Такое вполне могло произойти 
— стобалльников перепроверя-
ют, но мой результат остался 
прежним. Если в химии я был 
уверен, то русский язык точно 
стал для меня шоком.

На отлично Саша сдал и ба-
зовую математику — в ней 
оценку выставляют по стан-
дартной пятибалльной системе.

Ошеломительную радость 
с Александром разделили его 
педагоги: учитель биологии 
Яна Владимировна Черняв-
ская, учитель русского языка 
и литературы, отличник про-
свещения Ольга Витальевна 
Яцук, учитель химии, почетный 
работник общего образования 
Татьяна Сергеевна Ильина 
и классный руководитель Елена 
Александровна Седова. Ко-
нечно, не меньше радовались 
и гордились сыном родители, 
заранее уверенные в том, что 
он успешно сдаст ЕГЭ. Каждую 
победу отметили дома тортами.

— Саша с самого начала 
учился на отлично, его никогда 
не надо было мотивировать, 
уговаривать, подталкивать 
вперед. После первого класса 
я не делала с ним уроков, — 
вспоминает Вера Валерьевна 
Филатова, мама отличника. 
— Мы поддерживали старше-
го сына в его интересах, когда 
надо было, перевели в более 
сильную школу, нашли и опла-
тили репетиторов. Раньше 
думала, что Саша может пойти 
по стопам отца — муж летчик, 
но он выбрал медицину. В се-
мье у нас врачей нет. Это его 
решение, его путь, и мы гор-
димся им.

Рассказывая об учебе, о том, 
что помогло достичь высокого 
результата, Александр особо от-
метил роль семьи.

— Родители мне сказали: им 
не важно, что выберу, главное, 
что я у них есть и они меня под-
держат в любых начинаниях. 
Мне повезло, ведь есть школь-
ники, которые не могут сдать 
экзамен, потому что на них 
оказывают давление в семье — 
указывают, в какой вуз посту-
пать, какие предметы выбирать 
для сдачи. Но очень трудно 
выдавать отличные результа-
ты по тем предметам, которые 
не любишь.

У Саши интерес к его про-
фильным предметам появился 
еще в детстве.

— Другие дети играли 
в игрушки, машинки, сын 
на прогулках в парке соби-
рал жуков в баночки и ловил 
бабочек. Не для того, чтобы 
отрывать ножки или крылыш-
ки, а чтобы рассмотреть все 
и потом отпустить. Игрушки 
у него, конечно, тоже были: па-
учки, тараканчики, динозавры. 
Бабушка с ним часто гуляла 
и видела этот интерес, предска-
зывала, что внук будет врачом. 
Но мы думали, что он может 
выбрать профессию актера — 
Саша записался в театральную 
студию и посещает ее с боль-
шим удовольствием, — расска-
зывает Вера Валерьевна.

Кроме биологии Александр 
увлекался изобразительным 
искусством — несколько лет за-
нимался в творческой студии 
«Свободня». В театральную 
мастерскую «Крылья» его при-
вела подруга три года назад.

— Мне нравится исполнять 
характерные роли, где могу 
выплеснуть всю позитивную 
энергию и поделиться ею 
со зрителями. Драматические 
роли интересно играть, но тя-
жело — нужно уметь страдать, 
испытывать любовные чувства, 
фрустрировать, рефлексиро-
вать на сцене, — размышляет 
юноша.

Одна из известных лично-
стей, на кого Саша равняется, — 
народный артист РФ Николай 
Цискаридзе. Юношу восхищает 
не только харизма бывшего со-
листа Большого театра, но и его 
жизнелюбие и целеустремлен-
ность — те качества, которые 
Александр развивает в себе. 
А еще он мечтает когда-нибудь 
встретиться с кумиром, погово-
рить с ним и попить чаю.

На вопрос, почему выбрал 
медицину, а не театр, отвечает:

— Основная причина — же-
лание помочь людям и боль-
шой интерес к человеческому 
телу. Насколько человек все-
таки уникальное существо!

Елизавета Клинова
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска 
и из семейного архива семьи 

Сазоновых

РАЗВОД НА РАЗВОДЕ
На минувшей неделе в Иркутской 

области были зафиксированы новые 
способы мошенничества

Чего только не придумывают 
аферисты, чтобы обмануть 
доверчивых жителей. К со-

жалению, они настолько изобре-
тательны, что едва одна из их схем 
перестает работать, как ей на смену 
тут же появляются две новые. Как 
мы хорошо помним, небезызвест-
ный герой Ильфа и Петрова Остап 
Бендер вообще знал 400 сравни-
тельно честных способов отъема 
денег. И все же: преду прежден — 
значит вооружен, гласит народная 
мудрость. Поэтому в очередной раз 
рассказываем о новых «мышелов-
ках» охотников за легкими деньга-
ми.

За прошедшую неделю телефонные пре-
ступники, звонившие иркутянам, преиму-
щественно представлялись сотрудниками 
государственных организаций и правоохра-
нительных ведомств. Нестандартным спо-
собом мошенничества стал звонок с предло-
жением оформить новую медицинскую 
карту.

На такую уловку попалась 
53-летняя иркутянка. Потер-
певшая назвала данные из СМС 
позвонившему ей незнакомцу, 
после чего на ее телефон стали 
поступать звонки от лжесотруд-
ников государственных орга-
низаций и правоохранительных 
ведомств. Собеседники сообщали 
женщине о мошенниках и угрозе хище-
ния денег с ее банковских счетов. В итоге 
под руководством звонивших иркутянка пе-
речислила на указанные ими счета 1,6 млн 
рублей. Обманывали женщину на протяже-
нии двух дней.

Еще одним неординарным способом 
выманивания денег, который на днях за-
фиксировали правоохранители, стало пред-

ложение о подаче заявления на развод. 
Используя фишинговый сайт, аферисты по-
хитили данные банковской карты 49-летней 
братчанки и списали с ее счета пять тысяч 
рублей.

Также мошенники похищали деньги 
местных жителей под видом инвестицион-
ных компаний. В одном случае 59-летний 
житель Иркутска познакомился в интернете 
с девушкой. В ходе переписки она расска-
зала ему о «выгодном» способе заработ-
ка на инвестициях. После чего к диалогу 
подключился «персональный менеджер» 
инвестиционной платформы и предложил 
внести деньги на «брокерский счет». Под 
руководством собеседника мужчина пере-
числил на указанные счета 1,6 млн рублей. 
И благополучно потерял их.

Также от действий аферистов пострадала 
специалист оператора сотовой связи. Как 
рассказала 38-летняя женщина, в интернете 
она нашла рекламу о заработке на инвести-
циях. После чего перешла по ссылке и за-
полнила данные в предложенной анкете. 
Далее в мессенджере ей написал якобы 

брокер с предложением установить про-
грамму для торговли и внести де-

позит на специальный счет. Под 
руководством звонивших жен-
щина оформила кредит и внесла 
около 2,6 млн рублей на счета 
мошенников.
Полицейские Иркутска 

призывают граждан бди-
тельнее относиться к циф-
ровой безопасности. Не верь-

те «горящим» предложениям 
якобы инвестиционных консуль-
тантов о «легком» заработке. Кроме 
того, ни в коем случае на называйте 
данные из СМС для замены медицин-
ского полиса. Так действуют только 
мошенники!

Ирина Звягина
Инфографика МВД Иркутской области

За по-
следний 

год почти 100 
процентов рос-
сиян сталкива-
лись с мошен-
ничеством!

Не верьте незнакомцам по телефону, кем бы они ни представлялись. Зло-
умышленники могут выдавать себя за ваших бывших руководителей, со-
трудников спецслужб, работников банка, государственных служащих или 
правоохранителей. Помните, основная цель телефонных преступников 
— выманить ваши конфиденциальные сведения для хищения денежных 
средств. Не выполняйте указаний, полученных по телефону, особенно 
если вас просят совершить финансовые операции

Фото с учителями на последнем звонке, который проходил 
во Дворце детского и юношеского творчества. Отмечать с клас-
сом и педагогами отличные результаты ЕГЭ Александр планирует 
на выпускном сегодня, 27 июня
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Стала доступна служба по отношению командира воинской части. 
Это значит, что теперь есть возможность подать обращение 
к командиру о прохождении службы в одной воинской части 
с близким человеком – братом, другом или земляком!  

Отношение – это официальное письмо, подписанное командиром 
воинской части, в котором он выражает желание принять 
конкретного военнослужащего к себе на службу. 

Не упусти шанс служить плечом к плечу с тем, кто для тебя Не упусти шанс служить плечом к плечу с тем, кто для тебя 
по-настоящему дорог! 










действует единовременная выплата 
1 400 000 рублей; 

от 210 000 рублей получает 
военнослужащий в зоне СВО 
ежемесячно; 

до 4 000 000 рублей – общая сумма 
выплат за первый год службы.

Обращайтесь с вопросами по телефонам: 8 (3952) 52-00-31, 
8 (3952) 20-04-46 или на сайт служба-по-контракту.38 

При подписании контракта: 

Хочешь служить в одной части вместе с братом или другом? 
ТЕПЕРЬ ЭТО РЕАЛЬНО!
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(27 июня – 4 июля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«И помнит мир спасенный…». К 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

«Мастерская В. С. Рогаля». Постоянно действующая 
мемориальная экспозиция (6+)
«Отечества славные сыны». Выставка к 80-летию Побе-
ды в рамках проекта «История одного солдата» (0+)
«Боевой путь В. С. Рогаля: Западный фронт, Восточный 
фронт». Выставка к 80-летию Победы в рамках проекта 
«История одного солдата» (0+)
«Кружевное замышление Иркутска: традиция и совре-
менность». Персональная выставка народного мастера 
Иркутской области В. И. Яковлевой с участием учени-
ков, посвященная 40-летию творческой деятельности 
(6+)
«Нити искусства». Выставка в рамках проекта «Ступени 
творчества» студентов 2-го и 3-го курсов Иркутского об-
ластного художественного колледжа имени И. Л. Копы-
лова (6+)

На выставке пред-
ставлены работы 
выпускников, 
выполненные 
в разных техни-
ках и стилях, и это 
позволяет про-
демонстрировать 
их творческий 
рост и мастер-
ство. Экспозиция 
становится неким 
окном в мир для 
студентов, где они 
могут показать 
свои навыки, кре-
ативность и инди-
видуальность

Выставка дипломных работ ИОХК имени И. Л. Копыло-
ва (6+)

 � 28 июня с 10.00 до 17.00
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов 
ХХ века из фондов музея (6+)
«Волшебный клубочек». Выставка ткачества от мастеров 
народного искусства «Оникс» (0+)
«Сияние России». Персональная выставка мастера-мето-
диста ДРиФ С. Ю. Писарева (живопись, графика, ДПИ) 
(0+)
«Весна Победы». Отчетная выставка студии ИЗО и ДПИ 
«Радуга» (0+)
«Песнь гончарного круга». Выставка художественной 
керамики мастеров-керамистов Иркутской региональ-
ной общественной организации работников науки, об-
разования и культуры «Данко» (0+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX ве-
ков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);

«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спец-
операции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/
разборка стрелкового оружия Великой Отечественной 
войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелко-
вого оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Городская изнанка» (6+);
«Школьный портрет XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» 
(6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Вышивка руками иркутянок конца XIX — начала 
ХХ века» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Сценические действия». Выставка Московского музея 
современного искусства. В рамках фестиваля современ-
ного искусства «Территория. Иркутск» (12+)
«Фарфоровая сказка». Выставка ДПИ из собрания музея 
(0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Портрет-а-порте. О портрете и костюме: 
живописный контекст». Совместно с Иркутским музеем 
декабристов (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Добрый знак Возрождения». Выставка из частной 
коллекции (0+)
«Иркутский фарфор. От фабрики братьев Переваловых 
до Хайтинского завода». Выставка из собрания музея 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � 28 июня
Собрание книжного клуба «Артефакт», посвященное 
книге Эрика Бутакова «Вокруг Байкала за 73 дня» 
(по предварительной записи) (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 20-03-68.

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
 � 28 июня

Кураторская экскурсия по выставке «Россия и Китай. 
Диалог длиной в столетия» (по предварительной запи-
си) (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

 � 4 июля
«Семейная реликвия». Выставка Иркутской обществен-
ной организации «Родословие», приуроченная ко Дню 
святых Петра и Февронии (12+)
Начало в 10.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Под крылом ангела». Персональная выставка Филиппа 
Казака (Санкт-Петербург) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8(914) 899-10-88, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
Персональная выставка молодого иркутского художни-
ка-графика Сергея Жгилева (6+)

 
«Ай-Тыын» в переводе на русский язык означает 
«жизненная энергия» или «дух». На выставке можно 
увидеть скульптуры из металла и дерева, в которых 
автор осмысляет связь между природой и челове-
ком. Художник по-своему интерпретирует древние 
сказания, связывая культурное наследие с совре-
менностью. Он обращается к теме чтимых живот-
ных: грозного Быка Холода, несущего на Землю 
зиму; Коня — верного друга и помощника челове-
ка; древнего величественного Осетра

Персональная выставка скульптора из Якутии Алексея 
Федосеева (6+)
«10 лет: время в лицах». Выставка посвящена человеку, 
его личности и связанным с ней ассоциациям (12+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

КОНЦЕРТЫ
Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы»

 � 28 июня
Фестиваль русской оперы. Гала-концерт «Торжество рус-
ской оперы» с участием лучших солистов Фонда Елены 
Образцовой (6+). Начало в 17.00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 6 мая — 30 июня

«Имена и лица Победы. Иркутяне — герои Великой Оте-
чественной войны. Память жива». Выставка Николая 
Кустова в библиотеке № 3 имени С. Ф. Коваля (12+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 1 июля
«Лучик летнего солнца в банке». Литературные кани-
кулы по книге Наринэ Абгарян «Манюня» в детской 
библиотеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало в 14.00.

 � 3 июля
«Олакрез». Литературный ералаш в детской библиотеке 
имени А. С. Пушкина (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 4 июля
«Остров семейных сокровищ». Праздничный мастер-
класс художественной росписи по камню ко Дню семьи, 
любви и верности в Центральной детской библиотеке 
имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 29 июня
«Зорко одно лишь сердце». Онлайн-викторина по цита-
там сказки «Маленький принц» к 125-летию со дня рож-
дения Антуана де Сент-Экзюпери (6+). Начало в 12.00.

 � 1–10 июля
«Остров семейных сокровищ». Выставка сценариев 
к Всероссийскому дню семьи, любви и верности (6+). 
Начало в 10.00.

 � 3 июля
«Он родился в Иркутске». Экскурсия-портрет ко дню 
памяти Н. А. Полевого (6+). Начало в 14.00.

 � 4 июля
«Моя жизнь». Юбилейная выставка руководителя 
художественного направления историко-краеведческого 
клуба «Форт-Росс», педагога В. В. Черкаловой (6+). На-
чало в 16.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70.

Иркутская областная научная 
библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 28 июня
Заседание клуба Иркутского областного общества кол-
лекционеров (6+). Начало в 14.00.

 � 1 июля
МЦАД: Встреча волонтеров «серебряного возраста» 
(16+). Начало в 11.00.

 � 4 июля
Преодолеваем языковой барьер, читая книги на ита-
льянском языке (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Центральный планетарий
 � 4 июля

Денис Лонсо, Илья Пермяков (скрипка, фортепиано) 
(12+). Начало в 20.00.
Адрес: ул. Седова, 30.
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УСЛУГИ
Гравий, песок, щебень, 

шлак, отсев, земля, 
перегной, уголь, дрова.  

Тел. 8-964-651-98-76.

REMONT-IRK.RU.  
Ремонт  

компьютеров, 
ноутбуков на дому. 

Качественно. 
Гарантия.  

Тел. 8-3952-97-28-22. 

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных для вас 

условиях за наличный расчет куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, 
п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 1. Верховный правитель и религиозный глава, а также титул еги-
петского и турецкого султанов. 6. Специалист, изучающий явления и свойства света.  
9. Человек, удостоенный премии за выдающиеся достижения. 10. Сильное пристрастие 
к чему-либо. 11. Кубинский народный танец. 12. Удочкин якорь. 14. «Успокоительное» 
для клептомана. 17. Застекленный шкафчик для посуды. 22. Дневной студент. 23. Каков 
приход, таков и …  25. Деталь верхней одежды. 28. Пастушковый журавль. 29. Вспышка 
в атмосфере. 32. Навязывание сильной стороной своих условий и требований более сла-
бой стороне. 35. Рабские браслеты. 36. Звучный непроизвольный вдох. 39. Клейкая пла-
стиковая лента. 42. Ткань с мелкими рубчиками. 45. Воинское звание, чин. 46. Питье для 
приворота. 47. Болван, суперболван. 48. Сладкий песок. 49. Огородный цветок.

По вертикали: 1. Щекастый грызун. 2. Длинная узкая полоска материи. 3. Сосуд для 
перевозки жидкостей. 4. Черная магия в Африке. 5. Третья буква кириллицы. 6. Ответвле-
ние основной горной цепи. 7. Характерная для определенного голоса или музыкального 
инструмента окраска звука, определяемая наличием обертонов в его частотном спектре. 8. 
Австралийский медведь, любитель листьев эвкалипта. 13. Главное свойство гуслей.  
15. Одежда на попе до пят. 16. Семена после выжима масла. 18. Каков …, таков и сын.  
19. Напиток из дикого перца. 20. Предмет на память. 21. Приложение к диплому. 23. Вод-
ка из сахарного тростника. 24. Партия в теннисе. 26. Кашалот и экваториальное созвездие. 
27. Зернобобовая культура. 30. Каждый из ртов в крестьянской семье. 31. Хищный зве-
рек. 33. Щелчок по мышке. 34. Красивый камень. 36. Испытание, проверка чьих-нибудь 
качеств. 37. Время для восстановления сил, свободное от каких-нибудь занятий, работы. 
38. Творец, создатель. 39. Мера бумаги. 40. Вид маневра войск при наступлении. 41. Кому 
первая …, тому первая палка. 43. «Бронежилет» рыцаря. 44. Свободное состояние.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Халиф. 6. Оптик. 9. Лауреат. 

10. Мания. 11. Румба. 12. Грузило. 14. Кража. 
17. Горка. 22. Очник. 23. Расход. 25. Лацкан. 
28. Арама. 29. Метеор. 32. Диктат. 35. Оковы. 
36. Икота. 39. Скотч. 42. Вельвет. 45. Кадет. 46. 
Отвар. 47. Остолоп. 48. Сахар. 49. Астра.

По вертикали: 1. Хомяк. 2. Лента. 3. Фляга. 4. Вуду. 
5. Веди. 6. Отрог. 7. Тембр. 8. Коала. 13. Звончатость. 
15. Ряса. 16. Жмых. 18. Отец. 19. Кава. 20. Подарок. 
21. Вкладыш. 23. Ром. 24. Сет. 26. Кит. 27. Нут. 30. Едок. 
31. Енот. 33. Клик. 34. Агат. 36. Искус. 37. Отдых. 38. 
Автор. 39. Стопа. 40. Охват. 41. Чарка. 43. Латы. 44. 
Воля.

КРОССВОРД


